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Сезон 
открывается
В областном центре планируют 
отремонтировать 79 километров дорог.

Опасна 
осложнениями
Наш регион входит в зону 
высокого риска развития вспышек кори.

Как рыбки 
в воде
Юные мастера представили 
свои работы на фотовыставке «Рамка».
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Долгосрочная 
и системная 
стратегия

Одним бизнесменам необходимо помочь, 
другим – просто не мешать. В этом и будет 
заключаться поддержка. 

В своем выступлении на открытии первой сессии 
Парламента VIII созыва Касым-Жомарт Токаев затро-
нул основные изменения в общественно-политиче-
ской жизни страны за прошедший год. Он подчеркнул, 
что реализуемые реформы базируются на формуле 
«сильный Президент – влиятельный Парламент – 
подотчетное Правительство». После референдума, 
руководствуясь требованиями обновленной Консти-
туции, мы приступили к масштабной трансформации 
всех институтов власти. Это отвечает и устремлениям 
всех казахстанцев. В соответствии с внесенными в 
Конституцию поправками состоялись президентские 
выборы, а также выборы в Сенат, Мажилис и масли-
хаты. Менее чем за год прошло пять электоральных 
кампаний, включая референдум. Все они выпали на 
очень ответственный период. Несмотря на все труд-
ности, мы смогли за короткий срок пройти важней-
ший этап в жизни страны, сказал Глава государства.

Он поделился своим видением работы Парламен-
та. Среди приоритетных направлений – развитие 
промышленного потенциала, деловая активность. 
Для стимуляции последней, по мнению Президента, 
прежде всего следует сформировать справедливую, 
стабильную и прозрачную налоговую систему. В 
частности, Президент подчеркивает необходимость 
дифференцирования ставки по корпоративному по-
доходному и налогу на добавленную стоимость. Они, 
как известно, формируют львиную долю госбюджета. 
Актуальным считаю и полную оцифровку процесса 
взаимодействия фискальных органов с бизнесом. Так 
предприниматель не будет отвлекаться от своего дела. 
В целом Касым-Жомарт Токаев давно говорит о том, 
что Налоговый кодекс должен быть простым, понят-
ным и стабильным.

Малое и среднее предпринимательство должно 
стать движущей силой экономики и рынка труда. А 
потому здесь нужно поменять акценты. Необходимо 
запустить комплекс полноценных мер поддержки 
МСБ. Благодаря этому «новая волна» предпринима-
телей будет способна взять на себя ответственность 
за экономический прогресс Казахстана. Ядром этой 
«новой волны» Президент называет тех бизнесменов, 
которые без доступа к административным ресурсам, 
только за счет предпринимательских талантов и тру-
долюбия смогли построить успешное дело. Такие 
люди есть в каждом регионе. Просто нужно дать им 
возможность развиваться. Думаю, своевременной бу-
дет единая комплексная программа поддержки МСБ. 
Об этом Касым-Жомарт Токаев тоже сказал в своем 
выступлении. Считаю, что такие программы долж-
ны быть и на региональном уровне, где будут учиты-
ваться особенности и возможности каждой области. 
Например, Караганда же – не Шымкент. Там климат 
позволяет выращивать в большом количестве фрукты 
и овощи. А у нас можно сделать упор на промышлен-
ность. 

Также в числе приоритетных направлений стоят ре-
альная индустриализация, локализация производства, 
модернизация инфраструктуры. Проекты, финанси-
руемые из бюджета, должны претворяться в жизнь 
в первую очередь отечественными бизнесменами, 
подчеркнул Президент. Он обратился к предпринима-
тельскому классу, гарантировав ему «всемерную под-
держку со стороны государства».

В своем выступлении Касым-Жомарт Токаев не 
обошел вниманием и отечественный туризм. Вообще, 
развитие такой отрасли, как и многих других, имеет 
мультипликативный эффект. Ведь если вложиться и 
довести до ума инфраструктуру, то зарубежным ку-
рортам мы составим достойную конкуренцию. К тому 
же туризм – это предпринимательство, рабочие места. 
Об этом и говорит Президент. Бизнесмены должны 
видеть здесь широкие перспективы. Предприни-
мательство является основой экономики. И потому 
государственная политика поддержки МСБ должна 
приобрести в Казахстане характер долгосрочной и 
системной стратегии.

Серик САНАУБАЕВ, 
исполнительный директор 

ОО «Ассоциация предпринимателей 
Карагандинской области»

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Оксана МЯГКИХ

«Быть 
депутатом – 
это не высокая 
карьера, это 
большая 
ответственность 
и важная задача. Вы были 
избраны народом. Люди 
доверяют вам. Доверие 
страны есть доверие 
страны», – сказал Касым-
Жомарт Токаев на открытии 
первой сессии Парламента 
Республики Казахстан VIII 
созыва.

Глава государства заявил, что 
предстоящие пять лет станут опре-
деляющими для нашей страны. В 
частности, предстоит сформировать 
качественную законодательную базу 
для обеспечения динамичного про-
гресса страны. Для чего потребует-
ся изменить правила и принципы 
функционирования казахстанской 
экономики. И первые шаги в этом 
направлении уже сделаны – это ра-
бота по демонополизации и возвра-
ту незаконно выведенных из страны 
капиталов. В новой экономической 
парадигме крупный бизнес будет ра-
ботать по-новому. А движущей силой 
экономики и рынка труда станет ма-
лое и среднее предпринимательство.

МСБ всему голова
– С избранного пути ни в коем 

случае нельзя сворачивать, – заявил 
Глава государства. – Напротив, сле-
дует твердой поступью идти по пути 
реформ, держа в фокусе внимания 
такие фундаментальные ценности, 
как верховенство закона, единство 
народа, социальная справедливость 
и внутриполитическая стабильность.

Жизненно важной задачей назвал 
К. Токаев ускорение темпов всесто-
ронней модернизации. Страна дол-
гое время полагалась на благопри-
ятную внешнюю конъюнктуру, но 
оставались без должного внимания 
самые важные, принципиальные 
вещи: низкий уровень жизни граж-
дан, правовая несправедливость, 
рост дистанции между богатыми и 
бедными. Копившиеся годами си-
стемные проблемы в экономике и со-
циальной сфере требуют решитель-
ных действий. Поэтому придется 
принимать непопулярные, но эффек-
тивные и нужные решения.

Касым-Жомарт Токаев уверен, что 
стране необходима новая волна пред-
принимателей, способных взять на 
себя ответственность за экономиче-
ский прогресс Казахстана. Ее ядром 
должны стать бизнесмены, которые 
без доступа к административным ре-
сурсам, за счет предпринимательских 
талантов и трудолюбия смогли по-
строить успешное дело. Такие люди 
есть в каждом регионе. Важно дать 
им возможность развивать свой биз-
нес внутри страны и реально помочь 
им.

– Существующая экономическая 
модель в Казахстане основывается на 
привлечении инвестиций в первую 
очередь в сырьевые секторы. Поэтому 
средний бизнес, составляющий ко-
стяк национальной буржуазии, разви-
вается бессистемно, только в отдель-
ных регионах, – констатировал Глава 
государства. – Перед Правительством 
стоит задача привлечения в ключевые 
отрасли экономики значительных ин-
вестиций, включая зарубежные. Они 
должны дать ощутимый толчок раз-
витию среднего бизнеса. В этом во-
просе волокиты быть не может.

Была анонсирована разработка еди-

ной комплексной программы под-
держки малого и среднего бизнеса. В 
частности проектов, имеющих соци-
ально-экономическую эффективность. 

«Нам следует заняться реальной 
индустриализацией, локализацией 
производства, модернизацией инфра-
структуры. Проекты, финансируемые 
из бюджета, должны претворяться в 
жизнь в первую очередь отечествен-
ными предпринимателями.

В целом ближайшую пятилетку нуж-
но посвятить поддержке малого и сред-
него бизнеса. Национальные проекты 
должны реализовываться своевремен-
но и качественно. Каждая копейка 
бюджета должна быть потрачена эф-
фективно. Особенно важен парламент-
ский контроль над всем этим. Гражда-
не, проголосовавшие за вас, питают 
большие надежды и доверие. Но это не 
означает, что стране не нужен устойчи-
вый, конкурентоспособный крупный 
бизнес. Он нужен, и его будут поддер-
живать», – отметил Глава государства. 

Задачи ближайшего 
будущего 

Перед депутатами стоит одна зада-
ча – каждый день быть на «передо-
вой», принимать решения и нести за 
них ответственность перед народом. 
Так считает Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев. А чтобы эф-
фективно отстаивать его интересы, 

необходимо выстроить действенные 
механизмы обратной связи с гражда-
нами.

Чтобы стимулировать деловую ак-
тивность, в первую очередь необхо-
димо сформировать справедливую, 
стабильную и прозрачную налоговую 
систему. Новая модель налоговой 
политики должна обеспечить опти-
мальное распределение националь-
ного богатства, высокий уровень эко-
номической активности и точечную 
поддержку приоритетных секторов 
экономики. Налоговый кодекс и вся 
налоговая политика должны быть 
четкими и стабильными. Для этого 
весь процесс взаимодействия фи-
скальных органов и бизнеса должен 
быть цифровизирован. Необходимо 
обсудить возможность дифференциа-
ции ставок налога на прибыль (КПН) 
и налога на добавленную стоимость 
(НДС), которые составляют львиную 
долю государственного бюджета. 
Было бы справедливо, если бы круп-
ные предприятия и компании, зани-
мающиеся экспортом сырья, больше 
платили в казну. 

– Справедливый Казахстан – это 
не просто лозунг, это чистая правда. 
Впереди много работы. Мы должны 
участвовать в этом всей страной, – 
заявил Глава государства, выступая 
перед депутатами обеих палат Пар-
ламента.

Он напомнил, что с начала про-
шлого года ведется работа по 

демонополизации экономики. 
Предстоит внедрить понятные и дей-
ственные инструменты, обеспечива-
ющие контроль при трансфертном 
ценообразовании, международном 
налогообложении, выделении суб-
сидий и государственных ресурсов. 
Подписан Указ о мерах по возврату 
государству незаконно выведенных 
активов.

Экономика должна быть 
разнообразной

Сегодня структура экономики стра-
ны проста и по-прежнему зависит от 
полезных ископаемых. Но для бы-
строго развития нужна сложная, раз-
нообразная экономическая структура. 
При этом за последние десятилетия в 
сфере недропользования накопились 
системные проблемы. Так, полно-
ценную реализацию возможностей 
горнодобывающей промышленности 
сдерживают недостаточные объемы 
геологоразведочных работ. Темпы 
восполнения минерально-сырьевой 
базы также замедляются. И это про-
исходит на фоне истощения осваи-
ваемых недр. Поэтому необходимо 
эффективно и экономно использо-
вать минерально-сырьевые ресурсы. 
И для этого нужно усовершенство-
вать законодательство и упростить 
процедуры. Особое значение имеют 
инвестиции в геологоразведку и раз-
работку месторождений полезных 
ископаемых. Правительству и Парла-
менту следует разработать конкрет-
ные меры в этой сфере.

Важно повышать эффективность 
использования имеющегося сырья, 
надо учиться жить в условиях жест-
кой экономии как в быту, так и на 
уровне государства. Это мировая 
практика, которая усилилась в совре-
менной сложной геополитической 
ситуации. Бесконтрольное и нера-
чительное использование дешевого 
газа как на производстве, так и в быту 
должно уйти в прошлое. Правитель-
ству следует разработать План энер-
гоэффективности и рационального 
потребления товарного газа.

Твердой поступью по пути реформ

К 2025 ГОДУ ПЕРЕД КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТЬЮ СТОИТ 
ЗАДАЧА:
– ДОВЕСТИ ВАЛОВОЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПРОДУКТ НА ДУШУ 
НАСЕЛЕНИЯ ДО 16 297 ДОЛЛ. США;
– ОБЕСПЕЧИТЬ РОСТ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА ДО 
31,4% (ИЛИ 9 293 ТЫС. ТЕНГЕ НА ОДНОГО ЗАНЯТОГО);
– ОБЕСПЕЧИТЬ УРОВЕНЬ УРБАНИЗАЦИИ – 83,6%;
– ВВЕСТИ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 3,2 МЛН КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ ЖИЛЬЯ, В РЕЗУЛЬТАТЕ ОЧЕРЕДНОСТЬ НА 
ПОЛУЧЕНИЕ СОЦИАЛЬНОГО ЖИЛЬЯ СОКРАТИТСЯ НА 40% 
(ПО ОТНОШЕНИЮ К 2021 Г.);
– ДОСТУП НАСЕЛЕНИЯ К УСЛУГАМ ВОДОСНАБЖЕНИЯ В 
ГОРОДАХ И СЕЛЬСКИХ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ ДОЛЖЕН 
СОСТАВИТЬ 100%;
– УРОВЕНЬ ОБЕСПЕЧЕННОСТИ ОПОРНЫХ НАСЕЛЕННЫХ 
ПУНКТОВ И СНП-СПУТНИКОВ СОЦИАЛЬНЫМИ БЛАГАМИ И 
УСЛУГАМИ В СООТВЕТСТВИИ С СИСТЕМОЙ РЕГИОНАЛЬНЫХ 
СТАНДАРТОВ ДОЛЖЕН СОСТАВИТЬ 100%. СТР. 2  
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Надеемся 
на обновленный 
Парламент

Сегодня мы говорим о сильном Президенте, 
влиятельном Парламенте и подотчетном 
Правительстве. На этом основаны реформы в 
нашей стране. В Казахстане приступили к полной и 
масштабной трансформации всех институтов власти.

За относительно короткий срок казахстанцы прошли самый 
важный этап в жизни своей страны. Прошли референдум, выбо-
ры в Мажилис Парламента, а также выборы в маслихаты всех 
уровней. Надеюсь, что обновленный Мажилис, а также масли-
хаты всех уровней приложат все усилия для улучшения жизни 
страны, благосостояния граждан.

 Особо отмечу, что Президент поднял социальный вопрос улуч-
шения жизни медиков и учителей. Нужно решать насущные про-
блемы этих важных для общества категорий населения. Ведь из-
вестно, что профессию врача и тем более учителя чаще для себя 
выбирают именно женщины. Лично для меня это очень важные 
моменты, поскольку я возглавляю Совет женщин нашего района.

Гульшара АХМЕТОВА,
председатель Совета женщин 

Шетского района 

На первой сессии Парламента РК 
VIII созыва, которая состоялась в 
Астане 29 марта, Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев поставил перед 
новоизбранными депутатами ряд 
серьезных задач. Президент страны 
отметил, что всем казахстанцам 
необходимо «срочно заняться 
капитальным ремонтом нашего 
общего дома». «Перед нами стоит 
жизненно важная задача – ускорить 
темпы всесторонней модернизации 
и совершить рывок в социально-
экономическом развитии», – 
констатировал Глава государства.

В числе приоритетных направлений – эф-
фективное расходование бюджетных средств, 
экономия материальных ресурсов, что в на-
стоящее время является глобальной тенден-
цией даже для ведущих мировых держав. 
Большое внимание будет уделяться привле-
чению инвестиций в отечественную эконо-
мику, возврату незаконно выведенных акти-
вов, поддержке малого и среднего бизнеса, 
а также молодежных инициатив, развитию 

туризма. Продолжится выделение значитель-
ных средств на оказание адресной и социаль-
ной помощи для уязвимых слоев населения. 

«Наша страна долгое время полагалась на 
благоприятную внешнюю конъюнктуру. Мы 
верили в различные концепции и программы, 
доверяли надуманным отчетам о мнимых успе-
хах. Но оставались без должного внимания са-
мые важные, принципиальные вещи: до сих 
пор остается низким уровень жизни граждан, 
имеет место правовая несправедливость, рас-
тет дистанция между богатыми и бедными», – 
сказал Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства отметил, что в предсто-
ящие пять лет перед Правительством и депу-
татами стоит задача решения этих основных 
проблем. При этом выборы в нижнюю палату 
Парламента и маслихаты всех уровней, ко-
торые состоялись 19 марта, показали, что на-
родными избранниками стали по-настояще-
му близкие к людям кандидаты. Отрадно, что 
граждане получают возможность непосред-
ственно участвовать в процессе государствен-
ного строительства, укрепления фундамента 
нашего общего дома – так, уже в этом году 

впервые пройдут прямые выборы акимов 45 
районов и городов областного значения. По-
сле чего будет осуществлен переход к выборам 
районных акимов по всей стране. 

Мне бы хотелось особо выделить направле-
ния по поддержке социально уязвимых слоев 
населения, защите материнства и детства. В 
частности, с начала текущего года период вы-
плат по уходу за ребенком был увеличен с 1 
года до 1,5 лет, также пересмотрен социальный 
пакет, который ранее выдавался детям из ма-
лообеспеченных семей от 1 года до 6 лет. На 
14,5% будут увеличены пособия для людей с 
особыми потребностями. Однако при этом Гла-
ва государства уточнил, что «любая помощь не 
должна порождать иждивенчества».

Круг задач, стоящих перед государственными 
служащими, общественниками и гражданами, 
четко очерчен. Впереди у нас – много работы. 
«Мы совершили прорыв в развитии нашей От-
чизны и открыли новую историческую эпоху. 
Однако на этом преобразования не закончатся. 
Это только начало большого пути», – подчеркнул 
Касым-Жомарт Кемелевич. Уверена, что, объеди-
нив усилия, мы справимся со всеми трудностями. 

Светлана ТАРГАЕВА,
заведующая сельским 

Домом культуры с. Тассуат 
Нуринский район

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Предстоит капитальный ремонт

Глава государства убежден, что 
конкурентоспособная экономика 
– это диверсифицированная эко-
номика. Пандемия и нынешний 
геополитический кризис наглядно 
показали, что товарный рынок не-
стабилен. Добавленная стоимость 
подземных сокровищ должна быть 
максимальной. Очень важно пре-
вратить их в качественный и вос-
требованный продукт. Кроме того, 
должна быть одна принципиальная 
позиция относительно удовлетво-
рения внутреннего спроса страны. 
В первую очередь нужно развивать 
перерабатывающую промышлен-
ность, ориентированную на вну-
тренний рынок. Обрабатывающая 
промышленность быстро разви-
вается только за счет инноваций и 
высоких технологий. Это очевид-
но. Именно поэтому экономика Ка-
захстана должна основываться на 
научных достижениях.

– Экономика нашей страны всег-
да открыта для внешней торговли 
и инвестиций. Казахстан является 
членом Всемирной торговой орга-
низации. Поэтому мы должны сво-
бодно развивать нашу внешнюю 
торговлю. По крайней мере, мы 
должны обеспечить себя тем, что 
можем себе позволить. Например, в 
нашей стране есть сырье, специали-
сты, некоторые технологии, – отме-
тил Президент.

ЖКХ тревоги нашей
По поручению Президента Ка-

захстана готовится новая модель 
развития рынка электроэнергии. 
Предполагается привлечение до-
полнительных инвестиций в эту 
сферу. Кроме того, данный доку-
мент обеспечит максимальную про-
зрачность этой области. В Мажи-
лисе находятся три законопроекта, 
касающиеся электроэнергетики.

Депутатам также было предло-
жено принять Национальный ин-
фраструктурный план, куда войдут 
основные инфраструктурные про-
екты, реализуемые до 2029 года. 
Правительство должно выработать 
новые подходы к решению вопроса 
об удешевлении жилья для наших 
граждан, желающих поселиться в 
приграничных районах. Учитывая 
стратегическую важность данных 
районов, в рамках разрабатывае-
мой Концепции развития сельских 
территорий, следует предусмот-
реть конкретные меры по развитию 
приграничных территорий. Глав-
ная цель – снизить отток населе-
ния, создать комфортные условия 
для жизни людей, придать новый 
импульс экономическому разви-
тию приграничных районов.

Село – колыбель страны
Касым-Жомарт Токаев считает, 

что обязанностью государства яв-
ляется создание необходимых ус-
ловий для интенсивного развития 
сельского хозяйства и сельских 
территорий. Проект «Ауыл – ел 
бесігі» реализуется в Казахстане 
уже несколько лет. В рамках это-

го проекта модернизировано 3700 
объектов более чем в 1000 селах. 
Все они являются объектами со-
циальной и инженерной инфра-
структуры. Эта работа будет про-
должена в будущем. В этом году 
из бюджета будет выделено 143 
миллиарда тенге на более чем 1,5 
тысячи проектов.

Для развития сельского пред-
принимательства будет запущен 
проект «Ауыл аманаты». Сельча-
нам выдаются небольшие кредиты 
на 5-7 лет под 2,5% годовых. Сель-
скохозяйственные кооперативы 
создаются для оказания услуг на-
селению и реализации продукции. 
Им предоставляется субсидия на 
приобретение оборудования и тех-
ники. На эти цели будет выделено 
около 1 трлн тенге.

Также необходимо принимать 
систематические меры по сохра-
нению и повышению плодородия 
почвы. Особое внимание будет 
уделено увеличению объема вы-
пускаемой продукции и ее дивер-
сификации. 

Еще один стратегически важ-
ный вопрос – безопасность воды. 
Чтобы предотвратить проблемы 
в будущем, Правительство разра-
батывает новый проект Водного 
кодекса, где будет уделено особое 
внимание эффективному управ-
лению и защите водных ресурсов. 
Поскольку в нашей стране 65% 
воды используется для сельского 
хозяйства, при этом около 60% 
ее поглощается песком. И та-
кое расточительство недопусти-
мо. Принципиальное значение 
имеет цифровизация объектов 
водоснабжения и всей водной 
отрасли. Предстоят масштабная 
реконструкция оросительных 
каналов, переход на автономное 
управление гидротехническими 
сооружениями, автоматизация 
учета воды, внедрение квот на 
использование водных ресурсов. 
Все эти вопросы требуют каче-
ственного нормативно-правового 
и законодательного обеспечения.

Люди – главный 
капитал

Образованные и способные 
граждане поведут нашу страну 
вперед. Для этого необходимо 
всесторонне развивать систему 
образования, уверен Касым-Жо-

март Токаев. В последние годы 
государство значительно увели-
чило инвестиции в эту сферу. Де-
фицит детских садов постепенно 
уменьшается. Во всех регионах 
интенсивно ведется строитель-
ство и ремонт школ. Возрождено 
материально-техническое осна-
щение учебных заведений, но 
этого недостаточно. 

– Учитель – самый важный 
человек в сфере образования, – 
заявил Президент. – Нам нужно 
повысить его репутацию в обще-
стве. 

Глава государства предложил 
упростить и улучшить Государ-
ственный квалификационный 
экзамен. И в то же время нельзя 
снижать уровень квалификации 
педагогов. Необходимо принять 
конкретные меры по совершен-
ствованию подготовки учителей, 
особое внимание уделив улучше-
нию управления в системе обра-
зования. В эту сферу необходимо 
привлекать настоящих профес-
сионалов, в том числе из Прези-

дентского молодежного резерва. 
Еще одним вопросом, связан-

ным с развитием человеческо-
го капитала, К.К. Токаев назвал 
эффективность системы здра-
воохранения. Для этого необхо-
димо улучшить медицинскую 
инфраструктуру в нашей стране. 
В рамках Национального про-
екта «Модернизация сельского 
здравоохранения» планируется 
построить более 600 объектов в 
сельской местности. Также необ-
ходимо уделять внимание защите 
прав медицинских работников. 
Не следует забывать и об их со-
циальном статусе. Специальный 
законопроект по этому поводу 
обсуждался в Парламенте почти 
год. Этот документ в основном 
предусматривает только страхо-
вание ответственности врачей. 

Важно, чтобы медицинские ра-
ботники имели гарантированную 
законом защиту своих прав.

Помогая всей страной
– Люди, попавшие в беду, не 

должны оставаться без помощи. В 
этом проявляется справедливость 
государства и сочувствие обще-
ства. Особое внимание следует 
уделить защите матери и ребенка. 
По моему поручению в этом году 
увеличен период выплаты пособия 
по уходу за ребенком с 1 года до 
1,5 лет. Пересмотрена социальная 
помощь детям от 1 года до 6 лет в 
малообеспеченных семьях. Теперь 
эту помощь смогут получить более 
100 000 детей. Значительная под-
держка оказывается и многодетным 
семьям. Более полумиллиона се-
мей получат специальные пособия. 
Ведется подготовка к реализации 
президентской инициативы «Наци-
ональный фонд – детям», – сказал 
Глава государства. 

В Казахстане насчитывается 
более 700 000 человек с особыми 
потребностями. И этих граждан, 
а также тех, кто за ними ухажи-
вает, необходимо поддерживать. 
Так же как и нельзя оставлять без 
внимания граждан, лишившихся 
кормильца. В этой связи Прави-
тельству поручено увеличить по-
собие указанной категории лиц в 
среднем на 14,5 процента с 1 сен-
тября текущего года. 

«Любая помощь не долж-
на быть поводом для пьянства. 
Особенно молодым людям, спо-
собным работать, не следует тя-
нуться за пособиями. Это позор 
для здоровых и сильных граждан. 
Особое внимание следует уделять 
людям, работающим во вредных 
условиях труда. Стоит задуматься 
над вопросом специальной опла-
ты таких работников. При этом 

важно внимательно изучать оте-
чественный и зарубежный опыт. 
Государственная помощь должна 
оказываться не для ликвидации 
последствий социальной угрозы, 
а для ее предотвращения», – от-
метил Президент. 

Верховенство права
Соблюдение принципа верхо-

венства права во всех сферах жиз-
ни должно стать фундаментом 
поступательного прогресса на-
шей страны. Важно, чтобы каж-
дый гражданин был уверен в за-
щите своих прав, не сомневался в 
справедливости судов. Ключевую 
роль здесь играет формирование 
высокопрофессионального и не-
подкупного судейского корпуса.

С другой стороны, нужно, чтобы 
у всех граждан был равный доступ 
к качественным юридическим ус-
лугам для защиты своих прав в 
суде. С этой целью государство га-
рантирует юридическую помощь 
пострадавшим из социально уяз-
вимых категорий. Также необхо-
димо повысить роль юристов.

Другой серьезной проблемой 
в сфере правоохранительной де-
ятельности является торговля 
людьми. Для предотвращения 
этого должен быть принят специ-
альный закон. Он обеспечит за-
щиту и социальную поддержку 
гражданам, ставшим жертвами 
торговли людьми. Это крайне ак-
туально в условиях нарастающих 
глобальных и региональных про-
цессов вынужденной миграции. 
Необходимо также, чтобы закон 
вобрал в себя лучший мировой 
опыт, но с учетом наших нацио-
нальных интересов.

Дебюрократизация 
госаппарата 

Отдельным блоком в выступле-
нии Президента Касым-Жомарта 
Токаева стала тема повышения 
эффективности государственного 
управления и качество стратеги-
ческого планирования. 

– Созданы необходимые условия 
для быстрого принятия качествен-
ных законов по наиболее значи-
мым вопросам. Однако надо при-
знать, реальная дебюрократизация 
не произошла. Правительство 
медлит с принятием важнейших 

решений, которые вязнут в рути-
не бюрократии и многочисленных 
согласований между ведомствами, 
между Правительством и Адми-
нистрацией Президента, – при-
знал Глава государства. – Поэто-
му критически важным фактором 
эффективности системы государ-
ственного управления выступает 
цифровизация.

Также нужно сфокусировать-
ся на дальнейшей цифровизации 
представительной ветви власти. 
Электронный парламент и мас-
лихаты всех уровней способны 
значительно укрепить доверие 
общества к власти.

Одним из базовых условий ре-
зультативности проводимых ре-
форм является наличие полных и 
достоверных данных. Интеграция 
баз данных и использование «ум-
ных технологий» очень важны 
для предоставления качествен-
ных государственных услуг. Этот 
шаг повышает качество прини-
маемых решений. Все эти блага 
будут доступны и жителям отда-
ленных сел. Для этого необходи-
мо внести изменения в законы о 
государственной службе, государ-
ственной статистике и услугах, 
предоставляемых государством.

– Уважаемые депутаты, вы в цен-
тре всего происходящего. Но я хочу 
подчеркнуть, что нет ничего выше 
интересов страны. Поэтому нельзя 
допускать популизма и личных ин-
тересов. Парламент и маслихаты 
всегда должны работать вместе. 
Тогда государственная политика 
будет более последовательной, – 
говорит Президент. 

Ответственность и честь 
«На нас возложена огромная от-

ветственность. Это ответственность 
перед прошлым и будущим нашей 
страны. И в каком государстве будет 
жить следующее поколение, напря-
мую будет зависеть от принимае-
мых нами решений. У нас одна цель 
– строительство Справедливого Ка-
захстана. Ее невозможно достичь за 
один день. Нам предстоит показать 
такие качества, как трудолюбие, 
целеустремленность, профессио-
нализм, знания, дисциплину и па-
триотизм», – сказал Касым-Жомарт 
Токаев, завершая заседание первой 
сессии Парламента Республики Ка-
захстан VIII созыва.

По словам Президента, интере-
сы нации и государства должны 
быть превыше всего.

– Конечно, для развития обще-
ства необходимо разнообразие 
мнений, но когда дело касается 
нашей государственности, мы 
должны проявить сплоченность 
и единство. Наш общий граждан-
ский долг – трудиться честно и 
самоотверженно во имя процвета-
ния Казахстана. Будем всегда вер-
ны священному долгу перед своей 
Родиной, – добавил Президент.

Твердой поступью по пути реформ
В СФЕРЕ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА В 
КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ В 2023 
ГОДУ ЗАПЛАНИРОВАНА РЕАЛИЗАЦИЯ 19 
ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ НА СУММУ 
14 МИЛЛИАРДОВ 900 МИЛЛИОНОВ ТЕНГЕ. 
СРЕДИ НИХ ТАКИЕ КРУПНЫЕ ПРОЕКТЫ, КАК 
СТРОИТЕЛЬСТВО ТРЕХ КАРТОФЕЛЕХРАНИЛИЩ В 
БУХАР-ЖЫРАУСКОМ, ОСАКАРОВСКОМ И ШЕТСКОМ 
РАЙОНАХ, ВОССТАНОВЛЕНИЕ ОРОШАЕМЫХ 
ЗЕМЕЛЬ В ОСАКАРОВСКОМ И АБАЙСКОМ РАЙОНАХ. 
УЖЕ ЗАВЕРШЕНО СТРОИТЕЛЬСТВО СКЛАДА ДЛЯ 
ХРАНЕНИЯ КАРТОФЕЛЯ ВМЕСТИМОСТЬЮ 7 600 
ТОНН В БУХАР-ЖЫРАУСКОМ РАЙОНЕ. РЕАЛИЗАЦИЯ 
ПРОЕКТОВ ПОЗВОЛИТ ПОВЫСИТЬ УРОВЕНЬ 
ДОХОДОВ СЕЛЬСКОГО НАСЕЛЕНИЯ ЗА СЧЕТ 
СТАБИЛИЗАЦИИ ЦЕН НА ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ И 
СОЗДАНИЯ НОВЫХ РАБОЧИХ МЕСТ.

ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОГО 
СОСТОЯНИЯ ОБЪЕКТОВ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ В 
КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ТРИ ГОДА 
ИЗ СРЕДСТВ МЕСТНОГО БЮДЖЕТА БЫЛО ВЫДЕЛЕНО 
БОЛЕЕ 12 МЛРД ТЕНГЕ, ПРИВЛЕЧЕНО БОЛЕЕ 5 МЛРД 
ТЕНГЕ ЧАСТНЫХ ИНВЕСТИЦИЙ. ЭТО ПОЗВОЛИЛО 
УВЕЛИЧИТЬ ОСНАЩЕННОСТЬ НА 8,1%, ОБНОВЛЕНИЕ 
ПАРКА МЕДИЦИНСКОЙ ТЕХНИКИ СНИЗИЛО ПРОЦЕНТ 
ИЗНОШЕННОСТИ С 51% ДО 45%. НА СЛЕДУЮЩИЕ ТРИ 
ГОДА ПЛАНИРУЕТСЯ ОБНОВЛЕНИЕ МЕДИЦИНСКОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ НА СУММУ БОЛЕЕ 21 МЛРД ТЕНГЕ. 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ В ОБЛАСТИ ЗАКЛЮЧЕНО 
50 ДОГОВОРОВ ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОГО 
ПАРТНЕРСТВА НА 13 МЛРД ТЕНГЕ. ОТМЕЧАЕТСЯ 
УВЕЛИЧЕНИЕ АМБУЛАТОРНО-ЛЕКАРСТВЕННОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ПАЦИЕНТОВ.

ДО 2027 ГОДА В КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
НАМЕЧЕНО ВВЕСТИ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 310 
МВТ ЭЛЕКТРИЧЕСКОЙ И 430 ГКАЛ/Ч ТЕПЛОВОЙ 
МОЩНОСТИ. ЗАПЛАНИРОВАН РЯД ПРОЕКТОВ ПО 
ВВОДУ НОВЫХ МОЩНОСТЕЙ НА КАРАГАНДИНСКОЙ 
ТЭЦ-3, ТЭЦ-2 АО «АРСЕЛОРМИТТАЛ ТЕМИРТАУ», 
ДВУХ СТАНЦИЯХ ТОО «КАЗАХМЫС ЭНЕРДЖИ» – 
ЭТО ТОПАРСКАЯ ГРЭС И ТЭЦ ГОРОДА БАЛХАША. 
В РАМКАХ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОГРАММ 
ЗАПЛАНИРОВАНЫ МОДЕРНИЗАЦИЯ И КАПИТАЛЬНОЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО 68 КМ ЛИНИЙ ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧИ 
И ОБОРУДОВАНИЯ 87 ПОДСТАНЦИЙ.
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1) по партийному списку Ка-
рагандинского областного фи-
лиала «Партия «AMANAT»:

1. Абилов Мурат Смагулович
2. Абдикеров 
    Рысқали Калиакбарович
3. Алтынбеков 
    Бекзат Комарович
4. Башай Меруеш
5. Георгиади 
    Иван Владимирович
6. Қожахметова 
    Ляззат Таймыровна
7. Куприенко 
    Александр Григорьевич
8. Оразбеков Асқар Бегалиұлы
9.Утеубаев Талгат Бабашевич
10. Шалабаева Зара Хамитовна

2) по партийному списку Ка-
рагандинского областного фи-
лиала  «Народно-демократиче-
ская патриотическая партия 
«Ауыл»:

1. Адекенов 
    Сергазы Мынжасарович
2. Абдыкаримов Аян Болатович
 
3) по партийному списку Ка-

рагандинского областного фи-
лиала «Партия «Respublica»:

1. Есентуров Асхат Жалгасбаевич

4) по партийному списку Ка-
рагандинского областного фи-
лиала «Народная партия Казах-
стана»:

1. Щетинин Виктор Петрович
2. Серікұлы Жан

5) по партийному списку Ка-
рагандинского областного фи-
лиала  «Казахстанская партия 
зеленых «Байтақ»:

1. Казитов Сейфул-Малик Туре-
ханович

6) по партийному списку Ка-
рагандинского областного фи-
лиала «Демократическая пар-
тия Казахстана «Ақ жол»:

1. Абильдин Ермек Толеуұлы
2. Нурказов Ойрат Серикович

7) по одномандатным терри-
ториальным избирательным 
округам:

1. Калыков Абай Кобландиевич 
2. Досжанов Бейбит Сабырович 
3. Оспанова 
    Кадиша Базарбаевна
4. Халилин Ерден Балтабаевич
5. Токсамбаев 
    Гамаль Сайляуович
6. Карин Абсалям Енбекович
7. Махатчина Мира Атамаловна
8. Ляпунов Андрей Васильевич
9. Алпыспаев 
    Алибек Жанарович
10. Коновалов 
      Михаил Александрович
11. Ескалиева 
      Алтынай Тукеновна
12. Кобжанов 
      Нуркен Сайфиддинович
13. Буслаев 
      Евгений Михайлович
14. Жабяк Игорь Васильевич
15. Шнель 
      Владимир Александрович
16. Жумагулов 
      Айтбай Ботпаевич
17. Сокульский 
      Андрей Львович
18. Аманжолов 
      Алпыс Жанатович. 

Карагандинская областная
избирательная комиссия 

Сохранение и приумножение культурно-
го наследия Казахстана, составной частью 
которого является национальный архивный 
фонд, – это фундамент духовного возрожде-
ния нации, залог успешной модернизации 
государства и казахстанского общества че-
рез приобщение к подлинным историческим 
источникам. Важнейшим приоритетом неиз-
менно остается наличие образованной нации. 
Ведь только образованные и духовно богатые 
люди могут своевременно реагировать на 
новые вызовы времени и принимать ответ-
ственные решения, которые выведут страну 
на новый уровень в мировом пространстве. 

В этом смысле государственные архивы Ка-
рагандинской области играют важную роль в 
качестве информационных центров, обеспе-
чивая доступ к ретроспективной информации, 
содействуют в решении задач социально-эко-
номического развития страны, эффективного 
государственного управления, а также обеспе-
чивают научное познание прошлого. 

Для государственного архива Карагандин-
ской области как учреждения, являющегося 
колоссальным информационным ресурсом, 
одним из социально значимых и важных на-
правлений деятельности является использова-
ние документов в целях воспитания молоде-
жи в духе патриотизма. Архив традиционно 
проводит уроки краеведения по курсам «Цен-
тральный Казахстан в архивных документах» 
с использованием наглядного аудиовизуаль-
ного материала по истории Караганды и Ка-
рагандинской области, о знаменитых лично-
стях, исторических событиях.

В рамках республиканского проекта «Ар-
хив жəне болашақ ұрпақ», который реализу-
ется по инициативе Министерства культуры 
и спорта Республики Казахстан, 21 сентября 
2022 года в государственном архиве Кара-
гандинской области впервые прошел день 
открытых дверей. Цель данного проекта – 

приобщение подрастающего поколения к 
изучению важных исторических событий, 
национальных традиций, вклада видных 
общественных и государственных деятелей 
Казахстана через архивные документы. В ме-
роприятии принимали участие школьники, 
студенты колледжей и высших учебных заве-
дений города Караганды. Были организованы 
ознакомительная экскурсия по направлениям 
деятельности архива, обзор тематических и 
фотодокументальных экспозиций и выста-
вок. В завершение участникам мероприятия 
была предоставлена уникальная возмож-
ность ознакомиться с подлинными архивны-
ми документами. Следует отметить, что день 
открытых дверей во всех государственных 
архивах страны будет проводиться ежегодно.

В целях реализации задач программы «Руха-
ни жаңғыру» государственный архив области 
на протяжении последних лет активно зани-
мается собиранием документов выдающихся 
людей Карагандинского региона, жизнь и дея-
тельность которых являются примером высо-
кого служения своему делу, народу. Всем, кто 
обращается в архив, предоставляется широкая 
возможность изучать архивные документы, 
пропуская через себя события ушедших лет. 
Так формируется новое поколение граждан 
нашей страны, умеющих мыслить, вдумчиво 
относиться как к культуре прошлого, так и к 
современной культуре.

Для реализации Государственной програм-
мы «Цифровой Казахстан» в государствен-
ном архиве Карагандинской области вне-
дряется информационная система «Единый 
архив электронных документов», что позво-
лит создать современную информационную 
инфраструктуру, повысить качество исполне-
ния архивом основных функций, в том числе 
в сфере оказания государственных услуг. В 
рамках программы активно осуществляется 
цифровизация архивных документов. Конеч-

ный результат внедрения информационной 
системы – это получение доступа к докумен-
там через Интернет, возможность оператив-
ного их поиска. 

Одним из важнейших направлений дея-
тельности архива, наиболее социально ори-
ентированным, является предоставление 
государственной услуги «Выдача архивных 
справок, копий архивных документов или 
архивных выписок». Ежегодно государствен-
ный архив области исполняет более десяти 
тысяч запросов, поступающих от граждан, 
организаций.

Таким образом, государственные архивы 
в современном мире играют важную роль в 
сохранении, развитии и популяризации исто-
рико-культурного наследия, а также архив-
ные документы служат залогом обеспечения 
социальных и имущественных прав граждан 
Республики Казахстан. Выступая как гарант 
и источник стабильности и безопасности го-
сударства, архивы являются важным звеном 
преемственности исторического времени, 
исторической памяти, фиксирующим эволю-
цию общественных процессов. 

Архивные документы – это важнейшая 
часть информационного ресурса общества. 
Сохранить их для общества остается неизмен-
ной задачей для государственных архивов.

Алмас ТАЖИГУЛОВ, 
руководитель КГУ «Государственный 

архив Карагандинской области» 

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Фундамент духовного возрожденияСообщение 
о зарегистрированных депутатах 
Карагандинского областного 

маслихата
С момента избрания Президентом Республики 
Казахстан К.К. Токаева в стране идет динамичный 
и всесторонний процесс обновления. 
Прошедшие выборы ярко показали, что наша 
страна целенаправленно движется по пути 
построения открытого и справедливого общества. 
Последовательность реформ позволяет строить 
долгосрочные перспективы и дает возможность 
стабильного развития во всех областях жизни 
общества, в том числе и в деятельности архивной службы.

Карагандинской областной избирательной комиссией 
29 марта 2023 года депутатами Карагандинского областного 
маслихата зарегистрированы:

Предприятие будет произво-
дить до одного миллиона изделий 
в год и обеспечит работой поряд-
ка 1200 человек. Совместно с кол-
леджами региона идет подготовка 
кадров. 

– Начали подготовку кадров на 
базе колледжа Шахтинска. Уже 
набрали группу кандидатов, кото-
рые пройдут стажировку в Таш-
кенте, – рассказал главе региона 
Талгат Абдрахманов, директор 
ТОО «Silk Road Electronics». – В 
настоящий момент готовим произ-
водственную площадку на терри-
тории бывшего завода РТИ. Ведем 
строительно-монтажные работы. 
Решаются вопросы поставки обо-
рудования. Наш партнер – узбек-
ская компания «Артель».

Строительство завода началось 
в декабре прошлого года. Цена 
вопроса – 24 млрд тенге. На пер-
вом этапе планируется создание 
300-400 рабочих мест, а при вы-
ходе на полную мощность – 1200. 
Проект положительно скажется 
на социально-экономическом раз-
витии Сарани. 

В целом создание таких якор-

ных для моногорода произ-
водств способствовало разви-
тию микрорайона РТИ. Здесь 
уже восстановили четыре мно-
гоэтажных дома. Поэтапно 
реконструируют еще 14. Вни-
мание также уделят инфраструк-
туре. Ведется строительство 
инженерных коммуникаций 
к восстанавливаемым домам. 
Планируется капитальный ре-
монт школы-интерната № 7.

Ермаганбет Булекпаев загля-
нул в восстанавливаемый микро-
район, пообщался с жителями. 
В ходе объезда он поручил заас-
фальтировать подъездные пути к 
школе.

– С появлением индустриальной 
зоны микрорайон РТИ вновь обрел 
перспективу. Постепенно он будет 
развиваться. Постараемся обеспе-
чить комфортные условия прожи-
вания, – отметил аким области.

Также Ермаганбет Булекпаев 
посетил строящуюся котельную 
Сарани. Здесь идет монтаж обо-

рудования. Установлено четыре 
новых энергоэффективных котла. 
Работы проводятся согласно гра-
фику. 

В ходе рабочей поездки аким 
области побывал и на промыш-
ленных предприятиях Сарани. 
Он ознакомился с деятельностью 
ТОО «KCEP», которое выпускает 
кабельно-проводниковую, теле-
коммуникационную, энергетиче-
скую и железнодорожную про-
дукцию. Компания обеспечивает 
потребности внутреннего рынка 
и работает на экспорт. Кроме 

того, глава региона осмотрел про-
изводство бумажной продукции 
ТОО «Sunpaper». 

К слову, о создании новых пред-
приятий в моногородах говорил и 
Касым-Жомарт Токаев на встрече 
с общественностью Карагандин-
ской области. Он отметил, что 
такие меры позволят избежать 
зависимости жителей от крупных 
предприятий. «В нашей стране 
реализуется национальный про-
ект «Сильные регионы – драйвер 
развития страны». Акимат со-
вместно с Правительством долж-
ны в рамках этого проекта реали-
зовать масштабные инициативы 
в малых городах», – подчеркнул 
Президент.

По его словам, специальная 
экономическая зона «Сарыарка» 
и индустриальная зона SARAN 
могут и должны выступить в ка-
честве площадок для релокации 
зарубежных компаний.

Фото 
Жангелды АБДИГАЛЫМА

Высокое разрешение

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Стиральные машины, 
телевизоры, пылесосы, 
газовые плиты и другие 
виды техники – все это 
будет выпускать новый 
завод, строительство 
которого ведется 
на территории 
индустриальной зоны 
SARAN. Там с рабочей 
поездкой побывал аким 
области Ермаганбет 
Булекпаев. 

С ПОЯВЛЕНИЕМ 
ИНДУСТРИАЛЬНОЙ ЗОНЫ 
МИКРОРАЙОН РТИ ВНОВЬ ОБРЕЛ 
ПЕРСПЕКТИВУ. ПОСТЕПЕННО ОН 
БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ.

Ключевыми добывающими 
регионами по-прежнему оста-
ются Карагандинская и Пав-
лодарская области, на которые 
приходится свыше 90% всего 
объема топлива. На шахтах на-
шего региона добыто 2,8 милли-
она тонн угля. 

Как сообщает аналитический 
портал energyprom.kz, в январе 
каменного угля по стране было 
добыто меньше, чем в прошлом 
году, на 2,4%. В то же время ста-
ли производить больше бурого 
угля, объем которого увеличил-
ся на 14,7%. 

Несмотря на небольшое сни-
жение, Казахстан продолжает 
экспорт каменного угля. Рост 
в натуральном выражении со-
ставил 1%, а вот в денежном 
– сразу 89,3%. Основным им-

портером казахстанского угля 
стала Россия. Далее среди стран 
Содружества, в которые постав-
лялся наш уголь, идут Кыргыз-
стан и Узбекистан. Также уголь 
был экспортирован в Швейца-
рию, Польшу, Турцию, на Кипр 
и в Латвию. 

«Тем временем на внутрен-
нем рынке по итогам нынешнего 
февраля каменный уголь подо-
рожал на 12,6% по сравнению 
с февралем прошлого года. В 
региональном разрезе рост цен 
на уголь сильнее всего ощутили 
жители Улытауской области – 
сразу на 66,2% за год», – сооб-
щает аналитический портал.

Соб. инф.

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР

На рынке 
ценится

ТОО «KCEP» ВЫПУСКАЕТ 
КАБЕЛЬНО-ПРОВОДНИКОВУЮ, 
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННУЮ, 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКУЮ И 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНУЮ 
ПРОДУКЦИЮ.

Цены на уголь выросли почти вдвое на экспорт и на 13% 
внутри страны. Между тем продукции производится
в разы больше, чем ранее.

НА ШАХТАХ НАШЕГО 
РЕГИОНА ДОБЫТО 
2,8 МИЛЛИОНА ТОНН 
УГЛЯ.
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– Будут отремонтированы 
преимущественно те доро-
ги, которые сильно изноше-
ны, а также построены но-
вые, – сообщил руководитель 
управления пассажирского 
транспорта и автомобильных 
дорог Максут Кожанов. – В 
основном учитывалось мне-
ние жителей. Так, например, 
удастся реализовать проект по 
строительству автомобильной 
дороги по улице Букетова. В 
рамках этого проекта будет 
охвачено два участка: от ули-
цы Муканова до микрорайона 
«Кунгей»; от улицы Б. Момы-
шулы до улицы Приканаль-
ной. Еще один важный для 
Караганды проект, который 
предстоит сделать, – строи-
тельство автодрома. 

По словам руководителя 
ведомства, в планах провести 
реконструкцию автодороги и 
по улице Космонавтов. Учи-
тывая то, что эта проезжая 
часть регулярно подвергается 
критике, было принято ре-
шение об увеличении проез-
жей части до четырех полос 
на участке от проспекта Бу-
хар-жырау до мечети.

– Там же по всей протя-
женности будут произведены 
работы по обустройству пе-
шеходного тротуара, замене 
линий наружного освеще-
ния, – уточнил М. Кожанов. 

– Предусмотрят и ливневую 
канализацию. Это позволит 
решить многолетний вопрос 
по подтоплению участка 
дороги в районе мечети на 
Юго-Востоке.

Кроме того, капитальный 
ремонт начнется и на дороге 
по улицам Пичугина – Ново-
селов. Здесь предстоит пол-
ностью обновить основание 
и дорожное полотно, обу-
строить пешеходный тротуар, 
заменить линии наружного 
освещения. К работам под-
рядчик приступит сразу, как 
только позволят погодные ус-
ловия.

– Дополнительно средним 
ремонтом планируется охва-
тить 50 улиц города общей 
протяженностью 72 киломе-
тра, – сказал руководитель 
управления ПТ и АД обла-
сти. – Выделены средства 
на профилировку и отсыпку 
щебнем автомобильных до-
рог протяженностью 20 ки-
лометров: поровну в микро-
районе «Кунгей» и районе 
А. Бокейхана.

Самал АХМЕТОВА

Балхашский медеплавильный завод 
вместе с двумя другими крупными 
казахстанскими предприятиями 
поставил рекорд по выпуску золота. 
Всего на аффинажных заводах 
страны выпущено свыше 73 тонн 
драгоценного металла.

В целом для золотодобывающей промыш-
ленности наступили успешные времена, пото-
му как резко возросла добыча – почти на 20%. 
Увеличилось производство необработанного 
и полуобработанного золота. И наконец, ме-
таллургами был поставлен рекорд – 73,2 тон-
ны аффинированного драгоценного металла. 
Ранее этот показатель, по данным аналитиков 
портала energyprom.kz, не поднимался выше 
69,8 тонны.

По нормам действующего законодательства, 
все золото, добытое на территории Казахстана, 
должно перерабатываться на отечественных 
предприятиях. Драгоценные слитки выпуска-
ют только три завода, среди которых – Балхаш-
ский медеплавильный. Он занимает третье ме-
сто, производя 10,4% золота, которое получает 
от недропользователей. 

«Недропользователей, которые добывают 
золотосодержащее сырье, на порядок больше. 

Их можно разделить на две большие группы: 
компании, для которых золото – главная цель, и 
предприятия, которые ориентированы на про-
изводство других металлов, а желтый – лишь 
попутный продукт. В крупных корпорациях не-
редки смешанные варианты.

В список ведущих золотопромышленников 
также входят ТОО «Корпорация «Казахмыс» с 
собственным аффинажным цехом и компания 
«Kaz Minerals». Оба предприятия – крупные 
производители меди, золото для них – попут-
ный металл», – отмечают аналитики.

Как сообщил на брифинге за-
меститель руководителя управ-
ления сельского хозяйства Ка-
рагандинской области Сырым 
Бошпанов, в общей сложности 
за период с 2022-го по 2026 год 
будет реализовано 72 проекта и 
создано более 3 тысяч новых ра-
бочих мест: 

– Из них в животноводстве – 25 

проектов, в растениеводстве – 36 и  
в сфере переработки – 11. Реали-
зация этих проектов направлена на 
обеспечение продовольственной 
безопасности путем наполнения 
внутреннего рынка местной сель-
скохозяйственной продукцией. 
Осуществляться это будет за счет 
увеличения объемов производства 
качественной экспортно ориенти-

рованной сельскохозяйственной 
продукции.

В прошлом году в агропромыш-
ленном секторе уже был запущен 
31 проект на общую сумму 19 
миллиардов 400 миллионов тенге. 
Создано 502 рабочих места. А в 
нынешнем запланирована реали-
зация 19 проектов на сумму 14,9 
миллиарда тенге с созданием 168 
рабочих мест.

– Среди них такие крупные про-
екты, как строительство трех кар-
тофелехранилищ в Бухар-Жыра-
уском, Осакаровском и Шетском 
районах, восстановление ороша-
емых земель в Осакаровском и 

Абайском районах, увеличение 
маточного поголовья крупно-
го рогатого скота породы абер-
дин-ангус, – рассказал С. Бошпа-
нов. – На сегодня уже завершено 
строительство склада для хра-
нения картофеля вместимостью 
7 600 тонн в Бухар-Жырауском 
районе.

Реализация проектов позволит 
повысить уровень доходов сель-
ского населения за счет стабили-
зации цен на продукты питания и 
создания новых рабочих мест.

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР

Золотой рекорд ПО НОРМАМ ДЕЙСТВУЮЩЕГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА, ВСЕ ЗОЛОТО, 
ДОБЫТОЕ НА ТЕРРИТОРИИ КАЗАХСТАНА, 
ДОЛЖНО ПЕРЕРАБАТЫВАТЬСЯ НА 
ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЯХ.

Вырастить и сохранить
Сандугаш САРСЕМБАЕВА

Чтобы заполнить рынок местными продуктами, 
предварительно придется потратить 141 миллиард тенге. Эти 
деньги будут инвестированы в агропромышленную сферу 
и принесут конкретный результат.

Сезон 
открывается
Светлана СБРОДОВА

В Караганде 
планируют 
отремонтировать 
79 километров дорог. 
На это из областного 
бюджета выделят 
2,9 миллиарда тенге, из местного – 7,2 миллиарда. 

– ДОПОЛНИТЕЛЬНО 
СРЕДНИМ 
РЕМОНТОМ 
ПЛАНИРУЕТСЯ 
ОХВАТИТЬ 50 УЛИЦ 
ГОРОДА ОБЩЕЙ 
ПРОТЯЖЕННОСТЬЮ 
72 КИЛОМЕТРА.

Коллаж Натальи Романовской

Духовное управление мусульман 
Казахстана и Русская православная церковь –     

на пути созидания и согласия

Опасные сети: как бороться с онлайн-радикализацией в Казахстане

В результате многовекового сосуще-
ствования ислама и православия в РК 
сложился определенный религиозный 
баланс интересов и религиозное равно-
весие, в рамках которого каждая из двух 
вышеуказанных религий сформировала 
свою нишу, наладив межконфессиональ-
ный диалог и каналы социального вза-
имодействия. Этим балансом интересов 
многие годы были обусловлены стабиль-
ность и толерантность всей религиозной 
сферы жизни казахстанского общества.

Сегодня ислам и православие являются 
крупнейшими по числу верующих религия-
ми в Казахстане. В стране зарегистрировано 
более 3,5 тысячи религиозных объедине-
ний, из которых большая часть приходится 
на исламские – 2686 и православные – 344. 

Поскольку преобладающее население 
Казахстана, более 90%, традиционно испо-
ведует ислам ханифитского мазхаба и пра-
вославие (из них около 70% – мусульмане, 
около 30% – православные), рассмотрение 
взаимоотношений между этими двумя 
крупными религиями – главный ключ к по-
ниманию происходящих процессов.

Появлению данного феномена способ-
ствовал целый ряд факторов историческо-
го, культурного и социально-политического 
характера. Это и этноисторическая, куль-
турно-ментальная общность тюрко-сла-
вянских народов с тесными и довольно 
активными межкультурными контактами 
на протяжении достаточно длительного по 
историческим меркам времени.

Ислам в учении ханифитской школы 
права и православие, как в плане религи-
озных канонов, так и с учетом существу-

ющих общественно-политических реалий, 
являют собой пример наиболее уживчивого 
религиозного восприятия, особенностью 
которого являются их умеренная консер-
вативность и способность находить ком-
промисс с государством, что способствует 
формированию среди их последователей 
положительного восприятия существую-
щей модели светского правления.

Поэтому диалог и сотрудничество меж-
ду представителями Духовного управления 
мусульман и Митрополичьего округа Пра-
вославной церкви в Республике Казахстан, 
которые активно участвуют в межрели-
гиозной и общественной деятельности в 
республике, – один из важных примеров 
установления дружбы между двумя круп-
нейшими конфессиями не только на уровне 
верующих, но и руководства религиозных 
объединений обеих конфессий. И сегодня 
контакты между представителями этих 
религий являются традиционными и проч-
ными.

Между представителями ислама и хри-
стианства издавна сложились добрые отно-
шения. И на двух многочисленных конфес-
сиях Казахстана лежит ответственность за 
межнациональную гармонию и духовное 
здоровье в обществе.

Серик ТЛЕКБАЕВ,
исполнительный директор 

ОФ «Центр изучения 
и анализа общественных процессов»

Дмитрий ПОЛТАРЕНКО, 
модератор «Клуба религиозных 

объединений Карагандинской области»
№ 98

Одним из важнейших факторов вов-
лечения пользователей в деструктивные 
религиозные течения служит подписка 
на деструктивные сообщества и группы 
в социальных сетях, в том числе на со-
мнительные псевдоисламские ресурсы. 
Об опасности подписки на религиозные 
паблики в социальных сетях и о том, 
как защитить своих близких от нежела-
тельной вербовки, рассказала сотрудник 
Центра изучения и анализа проблем 
межконфессиональных отношений Ка-
рагандинской области Кристина Метре-
вели.

– В чем причина популярности вербов-
ки молодежи посредством сети Интернет? 

– Свобода общения и слова в интер-
нет-среде часто становятся очень эффек-
тивным инструментом воздействия на мас-
совое сознание в руках тех, кто преследует 
деструктивные цели и ставит перед собой 
задачи насильственного изменения ны-
нешнего общественного порядка, если, к 
примеру, речь идет об экстремистах и тер-
рористах. Чаще всего в свои организации 
экстремисты привлекают молодых людей 
обещаниями благ, которых тем не хватает 
в обычной жизни. Им обещают конкретные 
вещи и условия, которые могут сделать их 
счастливыми. 

– Проводится ли вами работа по вы-
явлению пабликов, распространяющих 
деструктивный контент?

 – Безусловно. Специалистами нашего 
Центра изучения и анализа проблем меж-
конфессиональных отношений Караган-
динской области на постоянной основе 
ведется мониторинг социальных сетей на 
выявление деструктивного религиозного 
контента. К примеру, с начала текущего 
года нами выявлено и отправлено на блоки-
ровку более 3 тысяч материалов. К сожале-

нию, одной блокировки недостаточно, ведь 
пользователи уже успели ознакомиться с 
радикальным контентом, поэтому специа-
листами центра также параллельно ведется 
контрпропагандистская работа в сети Ин-
тернет. Так, с начала года было распростра-
нено более 10 тысяч публикаций и 1796 
материалов, направленных на формирова-
ние иммунитета к радикальной идеологии, 
нулевой терпимости к радикальным прояв-
лениям в сфере религиозных отношений, а 
также дерадикализацию (видеоролики, тек-
стовые материалы, информации новостных 
порталов, памятки, инфографики и т.д.)

– Ведется ли работа по выявлению 
подписок на деструктивные паблики жи-
телей региона? 

– Да, посредством информационной си-
стемы «Аналитическая интернет-карта» 
проводится мониторинг пользователей из 
Карагандинской области, состоящих в груп-
пах радикального религиозного характера.

– Есть ли эффект от подобной работы? 
– Конечно, по сути, проводится точечная 

работа с каждым пользователем из области, 
имеющим подписки на псевдорелигиозные 
паблики и сообщества, распространяющие 
деструктивные материалы на религиозную 
тему. К примеру, на начало 2022 года на 
религиозные паблики различных деструк-
тивных организаций было подписано более 
18 тысяч жителей области. В дальнейшем в 
результате проводимой профилактической 
работы с пользователями на июнь прошло-
го года их количество снизилось на 7 тысяч 
пользователей. Думаю, это хороший пока-
затель для эффективности нашей работы в 
социальных сетях. 

– В чем причина подписки на подоб-
ные псевдорелигиозные и салафитские 
паблики?

– Многие молодые люди, интересуясь 
религией, начинают искать ответы на свои 

вопросы в Интернете и социальных сетях, 
что является большой ошибкой. Особой 
популярностью среди молодежи пользу-
ются такие социальные сети, как Instagram, 
TikTok и ВКонтакте. В поисках религиоз-
ных знаний молодые люди, сами того не 
подозревая, оказываются втянутыми в де-
структивные религиозные течения (ДРТ), 
которые в свою очередь целенаправленно 
занимаются вербовкой новых адептов. 

– Что вы можете посоветовать нашей 
молодежи, чтобы защититься от нежела-
тельной вербовки? 

– Для защиты себя от нежелательного 
контента и внимания со стороны сомни-
тельных людей нужно элементарно соблю-
дать основы информационной безопасно-
сти. Рекомендуется не публиковать у себя 
на страницах личную информацию (ФИО, 
номер телефона, адрес проживания, место 
учебы или работы и т.д.) Все ваши данные 
являются ценной информацией не толь-
ко для вербовщиков, но и сомнительных 
людей. Также не рекомендуется напоказ 
выставлять ваше психологическое состо-
яние, ваше настроение через размещение 
всевозможных статусов, картинок и виде-
ороликов. Особенно наивны наши граж-
дане в предоставлении доступа к своей 
странице незнакомым людям посредством 
согласия на «дружбу», тем самым открывая 
им доступ к своим личным данным. Надо 
понимать, что вербовщики – это хорошие 
психологи, которые в поисках своих «по-
тенциальных жертв» могут просмотреть и 
вашу страницу в соцсети. В случае наличия 
там полной информации о пользователе, 
его окружении, интересах, в т.ч. религиоз-
ных воззрениях, это позволяет вербовщику 
составить психологический портрет, выде-
лив ваши сильные и слабые стороны, и тем 
самым начать общение с «жертвой», «заце-
пившись» за ваши интересы или пробле-

мы. Поэтому доверяйте и делитесь своей 
жизнью только с проверенными друзьями и 
близкими людьми. Больше уделяйте време-
ни своим родным, читайте книги, найдите 
для себя хобби.

– Предусмотрено ли наказание за рас-
пространение деструктивного контента 
в Сети?

– Религиозная неграмотность, неосторож-
ность в Интернете могут привести неосмо-
трительных пользователей к нарушению 
Кодекса об административных правонару-
шениях РК. Так, например, нарушение ст. 
453 КОАП РК (публикация информации на 
интернет-ресурсах, направленной на разжи-
гание религиозной ненависти, пропаганду 
экстремизма и терроризма) влечет штраф 
для физических лиц 20 МРП, для должност-
ных лиц – в размере 25 МРП с конфискацией 
продукции средств массовой информации.

– Какие ресурсы вы посоветуете для 
ознакомления с религиозной информа-
цией? 

– У большинства зарегистрированных 
религиозных объединений имеются свои 
официальные интернет-ресурсы. Напри-
мер, такие как «Muftyat.kz», «Ihsan.kz», 
«Kazislam.kz» по исламу или православ-
ный сайт «Krest.kz» и другие. При этом 
многие религиозные объединения пред-
ставлены также в социальных сетях. Если 
у вас возникли вопросы по религиозной 
тематике либо вы или кто-то из ваших 
близких пострадал от деятельности де-
структивных течений, то вы всегда можете 
обратиться в управление по делам религий 
Карагандинской области для оказания кон-
сультативной, теологической и психологи-
ческой помощи. 

– Спасибо за интервью!
«Клуб религиозных объединений 

Карагандинской области»
№ 98
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Риски распространения гроз-
ного инфекционного заболева-
ния сохраняются из-за большого 
количества отказов от иммуниза-
ции. 

– Корь – это заболевание, ко-
торое передается воздушно-ка-
пельным путем, – рассказа-
ла заместитель руководителя 
департамента санэпидконтроля 
Карагандинской области Гульжан 
Байгутанова. – Оно характеризу-
ется высокой контагиозностью, 
передается воздушно-капельным 
путем и представляет 100% опас-
ность для невакцинированных 
лиц. Еще одна особенность кори 
в том, что первоначально кли-
нические проявления похожи на 
симптомы острых респираторных 
вирусных инфекций. Именно в 
этот период, за четыре дня до по-
явления высыпаний и в течение 
трех дней после их появления, 
больной наиболее заразен и пред-
ставляет опасность для окружаю-
щих. Важно понимать, что корь 
опасна осложнениями. Среди них 
такие, как пневмония, энцефали-
ты, панэнцефалиты, миокардит, 
слепота и потеря слуха, которые 
впоследствии приводят к инвали-
дизации больных.

По сведениям ДСЭК, на сегод-
няшний день эпидемиологиче-
ская ситуация по заболеваемости 

корью остается напряженной. По 
данным ВОЗ и Центра по контро-
лю и профилактике заболеваний 
(CDC), сейчас существует угроза 
распространения кори в различ-
ных регионах мира, поскольку 
COVID-19 привел к снижению 
охвата вакцинацией. Так, по дан-
ным ВОЗ, в 2022 году в мире 
было зарегистрировано 155,5 ты-
сячи случаев кори. В нынешнем 
году осложнение эпидситуации 
по кори отмечается также в стра-
нах ближнего зарубежья – Украи-
не, Кыргызстане, России, Таджи-
кистане. 

С начала года в Карагандин-
ской области зарегистрировано 
три случая кори среди детей до 
14 лет, все – завозные. Заболев-
шие дети, граждане Турции, 
против кори не были привиты. В 
очаге инфекции проведены все 
профилактические и противоэ-
пидемические мероприятия, в 
том числе вакцинация ранее не-
привитых лиц среди контактных. 
За контактными в домашнем оча-
ге велось непрерывное медицин-
ское наблюдение. На текущий 
день очаг локализован.

Специфического лечения от 
кори не существует. Единствен-
ное надежное средство про-
филактики – своевременная 
вакцинация. В соответствии с 

Национальным календарем вак-
цинации прививки против этого 
заболевания проводятся детям в 
возрасте 1 года и 6 лет. Неприви-
тые лица в возрасте до 30 лет, на-
ходившиеся в контакте с больным 
корью, должны экстренно вакци-
нироваться в первые 72 часа с мо-
мента выявления больного.

– Учитывая, что 94% заболев-
ших – дети до 14 лет, прошу об-
ратить внимание на наличие при-
вивок против кори у своих детей. 
И при отсутствии вакцинации 
принять меры по получению 
вакцины в медицинской органи-
зации по месту прикрепления. 
Пороговый охват плановыми 
прививками должен составлять 
не менее 90 процентов от обще-
го количества детей в группе. В 
области за ряд лет количество 
отказов против кори среди детей 
и подростков от 1 года до 17 лет 
составило порядка трех тысяч 
человек. Из них среди детей в 
возрасте от 1 года до 6 лет – 1259 
человек (41%), – добавила Гуль-
жан Байгутанова. 

Департаментом ежемесячно 
проводятся мониторинг и анализ 
охвата вакцинацией подлежащего 
контингента. Ведется работа по 
проведению «наверстывающей» 
иммунизации среди детей, пропу-
стивших плановые прививки про-
тив кори, а также лиц до 30 лет, 
которые были ранее не привиты 
по различным причинам. Благо-
даря этому среди отказников за 

период с 1 по 15 марта привито 
уже 197 человек.

Для недопущения роста мла-
денческой и детской смертности, 
обеспечения оказания своевре-
менной медицинской помощи де-
тям управлению здравоохранения 
поручено обеспечить проведение 
ежедневного мониторинга забо-
леваемости корью среди детей. 
Медики должны анализировать 
частоту развития осложнений, 
критических состояний и небла-
гоприятных исходов. Кроме того, 
медицинским вузам поручили ор-
ганизовать обучение медработни-
ков как на амбулаторном, так и на 
стационарном уровнях оказанию 
помощи в вопросах диагностики 

и лечения кори у детей. Для это-
го в Медицинском университете 
Караганды были сформированы 
группы спикеров из профессор-
ско-преподавательского состава 
для проведения выездного семи-
нара в закрепленных регионах 
по теме: «Корь – управляемая ин-
фекция: алгоритм диагностики и 
тактика ведения больных детей». 
Сотрудники кафедры инфекцион-
ных болезней и фтизиатрии НАО 

«МУК» активно работают на кли-
нической базе инфекционного 
центра ОКБ, оказывают помощь 
медицинским работникам. Каж-
дый сотрудник кафедры закре-
плен как консультант в курируе-
мых отделениях клиники.

Санэпидемиологи призывают 
быть внимательными к своему 
здоровью, своевременно обра-
щаться за медицинской помощью 
при возникновении заболевания, 
чтобы избежать осложнений и не 
заразить окружающих. Сделать 
прививку и предупредить заболе-
вание или облегчить течение бо-
лезни проще, чем подвергать себя 
риску заболеть тяжелой формой 
кори.

Опасна осложнениями
В регионе началась «наверстывающая» иммунизация

Так и для Натальи Викторовны 
Смирновой, флотатора 5-го раз-
ряда главного корпуса, фабрика 
стала родным домом. 

– Обогатительная фабрика – 
это то самое место, где добы-
тую в недрах руду доводят до 
необходимой кондиции. После 
первичной переработки ми-
неральное сырье становится 
пригодным для получения тех-
нически ценных продуктов или 
для дальнейшей металлургиче-
ской переработки. На первый 
взгляд, вроде бы все не так уж и 
сложно. Привезли руду из руд-
ника, перемололи в мельнице, 
выделили реагентами частички 
меди, цинка или иного метал-
ла, отделили пустую породу, 
просушили. Все – концентрат 
готов к следующему переделу. 
Правда, это весьма и весьма 
упрощенная схема. На самом 
деле, обогатительная фабрика 
– это сложнейший производ-
ственный механизм, и от сла-
женности действий всех его 
подразделений зависит эконо-
мическая составляющая и, что 
немаловажно, экологическая, 
– поясняет начальник главного 
корпуса Жангазы Сейтмуратов. 

– В нашем производстве все 
важно, – продолжает свой экс-
курс Жангазы Сергазыевич. – Но 
так называемый человеческий 
фактор важнее всего. Можно 
и нужно говорить о богатых и 
бедных рудах, технологиях из-
влечения, реагентах, запчастях 
– в общем, о технологических 
процессах – до бесконечности. 
Но именно действия конкретного 
специалиста во многом опреде-
ляют результаты всего коллек-
тива. У нас на фабрике самая 
важная фигура – это флотатор 

наряду с машинистом мельниц. 
Флотация – это процесс разде-
ления мелких и твердых частиц, 
основанный на различии их в 
смачиваемости водой. Для обо-
гащения полезных ископаемых 
применяется пенная флотация, 
при которой частицы минералов 
в водной среде избирательно 
прилипают к пузырькам воздуха 
и поднимаются в пену, образуя 
концентрат. Так вот этот процесс 
и ложится на плечи одного чело-
века. Представьте: поток измель-
ченной руды, количество реаген-
тов, плотность среды и контроль 
за пенообразной массой. И если 
флотатор – специалист высшего 
класса, то фабрика всегда выдает 
нужные результаты! 

– И у вас есть такие мастера? 
– Конечно же! Хотелось бы 

особо отметить бригадира Ната-
лью Смирнову. Она работает у 
нас давно, – сказал Ж. Сейтму-
ратов. 

Наталья Смирнова – тех-
ник-металлург. Пришла на фа-
брику в 18-летнем возрасте. 
Здесь же мастером дробильного 
цеха работает и ее муж – Евгений 
Смирнов. Они вместе учились 
в техникуме, вместе и пришли 
работать. Сейчас семья Смирно-
вых воспитывает двоих сыновей. 
Общий стаж работы на фабрике 
четы Смирновых на сегодня со-
ставляет 50 лет. 

– Пришла я на обогатитель-
ную фабрику еще в 1998 году 
после окончания Балхашского 
горно-металлургического техни-
кума, меня взяли на флотацион-
ное отделение. Обучали корифеи 
флотации – Валентина Ермакова, 
Газиз Мухтаров, Валерий Чува-
ков и Валентина Иванова. Опыт-
нейшие наставники рассказыва-

ли секреты флотационного дела 
и показывали на практике, но 
и, конечно, строго спрашивали. 
Благодаря им я стала хорошим 
специалистом. У нас замечатель-
ный коллектив. Работать в кол-
лективе, где все дружны между 
собой, – одно удовольствие! – с 
улыбкой говорит Наталья Викто-
ровна. 

С тех пор прошло ровно 25 лет. 
В течение 10 лет она «бригадир-
ствует», и под ее началом работа-
ют шесть флотаторов. 

– Наталья, а сложно быть 
флотатором?

– Не в сложности дело, а в 
ответственности. Если мы по 
неопытности или по невнима-
тельности даже слегка нарушим 
технологию, то упустим металл. 
Конечно, все приходит с годами. 
Я ведь сейчас чуть ли не по виду 
определяю, какая идет масса, ее 
цвет и степень измельченности, 
и понимаю, какие из реагентов 
нужно добавить к той или иной 

руде, чтобы флотация проходила 
в определенных технологиче-
ских параметрах. Понятно, что 
более точные результаты дают 
лабораторные исследования, ко-
торые осуществляются ежечас-
но. Но за час можно такого наво-
ротить! 

– А что, бывали такие момен-
ты?

– Да нет, процесс стараемся 
держать под контролем. К тому 
же в нашей бригаде работают 
опытные флотаторы, все пяти-
разрядницы – это Айнагул Ша-
гирова, Сандугаш Сарымбаева, 
Олеся Нагимова, Сауле Сысым-
баева, Татьяна Асекина, Марга-
рита Согрина. 

Во флотационном отделении 
главного корпуса обогатитель-
ной фабрики имеются 8 секций, 
которые состоят из 34 флотома-
шин. В основном здесь перераба-
тывают руду из Саяка, Конырата, 
Нурказгана, Шатырколя, Жайса-
на, Акжала, Ашалы, также пе-

рерабатывают отвальные и кон-
верторные шлаки. Смирнова со 
своей бригадой работают на всех 
восьми секциях. За смену брига-
да Натальи Смирновой должна 
выполнить плановые показатели, 
где основными являются каче-
ство меди в концентрате и извле-
чение меди в руде. Далее после 
флотации медный концентрат 
идет в сгустительное отделение, 
потом в фильтровальное, прохо-
дит просушку, потом поступает к 
металлургам. 

– Богатая руда – это руда из 
Шатырколя и Жайсана, по виду 
пены она имеет красный цвет, 
Саякская руда – серого цвета, 
Коныратская – белого, а шлак 
образовывает пену черного цве-
та. К примеру, можно потереть 
щепотку на пальцах, и если ко-
лется, то можно сделать вывод, 
что пирита много, а если не ко-
лется, то все нормально. Жен-
ский глаз зоркий. Даже золото 
на гравитационном столе дамы 
легко определяют визуально. Не 
каждый мужчина так сможет! – 
поясняет Наталья.

Ляззат СМАГУЛОВА 
Фото автора

г. Балхаш

Любимое дело флотатора Смирновой
Балхашская 
обогатительная фабрика 
ПО «Балхашцветмет» ТОО 
«Корпорация «Казахмыс» 
– одно из старейших 
предприятий Казахстана. 
Здесь трудятся 750 человек 
– это дробильщики, 
машинисты мельниц, 
вагоноопрокидыватели, фильтровальщики, аппаратчики 
сгустителей, растворщики реагентов. Это для нас с вами 
фабрика – предмет неодушевленный, а для многих из них 
она стала точкой отсчета, откуда пошли их дороги по жизни. 

ОБОГАТИТЕЛЬНАЯ ФАБРИКА – ЭТО СЛОЖНЕЙШИЙ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ МЕХАНИЗМ, И 
ОТ СЛАЖЕННОСТИ ДЕЙСТВИЙ ВСЕХ ЕГО 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ ЗАВИСИТ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 
СОСТАВЛЯЮЩАЯ И, ЧТО НЕМАЛОВАЖНО, 
ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ.

Светлана СВИЧ

По прогнозам Комитета санитарно-эпидемиологического 
контроля Министерства здравоохранения, Карагандинская 
область входит в зону высокого риска развития вспышек 
кори. С начала года этот диагноз подтвердился у троих 
пациентов, все – дети до 14 лет, не получившие курс 
профилактических прививок. 

СПЕЦИФИЧЕСКОГО 
ЛЕЧЕНИЯ ОТ КОРИ 
НЕ СУЩЕСТВУЕТ. 
ЕДИНСТВЕННОЕ 
НАДЕЖНОЕ СРЕДСТВО 
ПРОФИЛАКТИКИ 
– СВОЕВРЕМЕННАЯ 
ВАКЦИНАЦИЯ.

Светлана СБРОДОВА

В нынешнем году в 
Карагандинской области 
молодежи будет выдано 
324 кредита на сумму 
свыше 1,6 миллиарда 
тенге. 

Молодые предприниматели, 
мечтающие расширить свое дело, 
могут претендовать на льготный 
заем до пяти миллионов тенге под 
2,5% годовых. Срок микрокреди-
та составляет до пяти лет. А если 
деньги берутся, чтобы заниматься 
животноводством, то тогда срок 
погашения продлен до семи лет.

– По поручению Президента 
РК с этого года молодежи выда-
ются кредиты для развития биз-
неса, – отметила руководитель 
управления координации заня-
тости и соцпрограмм Асем Джу-
нуспекова во время брифинга на 
площадке РСК. – Основное ус-
ловие получение займа – залого-
вое имущество. Залог под кредит 
смогут предоставить родители 
или родственники молодого чело-
века. Решение о выдаче кредита 
принимает комиссия при акима-
те области. Документы нужно 
сдавать в филиал АО «Аграрная 
кредитная корпорация». За всей 
необходимой информацией по-
тенциальные получатели смогут 
обратиться в центры занятости по 
месту жительства. 

Стоит отметить, что начинаю-
щий предприниматель, который 
хочет воспользоваться льготным 
микрокредитом, должен вести 
бизнес менее пяти лет. Также ему 
необходимо иметь бизнес-проект, 
который будет реализован на взя-
тые средства. 

Но прежде чем воспользоваться 
деньгами, молодому предприни-
мателю нужно защитить бизнес-и-
дею и доказать, что это очень пер-
спективное направление.

Залог внесут 
родители
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К мировым стандартам 
Пожалуй, интеллектуальное лидер-

ство Казахстана может быть достигнуто 
через десятилетия. Но его основы сле-
дует закладывать уже сейчас. Поэтому 
государством большое внимание стало 
уделяться вопросам совершенствования 
управления наукой и научно-техниче-
ской сферой. Создан уникальный в ми-
ровой практике Назарбаев Университет, 
исходно объединивший образование, 
науку и инновационный процесс: принят 
новый Закон Республики Казахстан «О 
науке». В соответствии с данным зако-
ном внедрена новая система управления 
наукой, ключевыми институтами кото-
рой выступают Высшая научно-техни-
ческая комиссия (ВНТК), национальные 
научные советы (ННС), Национальный 
центр научно-технической экспертизы, 
научные организации и вузы. Сформи-
рованы новые составы ВНТК и ННС. 
Теперь в ННС не менее 50% представи-
телей крупных компаний, Национальной 
палаты предпринимателей и других биз-
нес-сообществ, субъектов частного пред-
принимательства и научных обществен-
ных объединений.

Введение новых форм финансирования 
науки (базовое, грантовое и программ-
но-целевое) приблизило нас к мировым 
стандартам, активизировало научный 
процесс. Начаты системные изменения 
в части расширения цитируемости работ 
казахстанских ученых в ведущих миро-
вых системах мониторинга публикаций. 
Для усиления работы в этом направлении 
Казахстан присоединился к мировым 
системам публикаций Thomson Reuters, 
Springer и Elsevier (Нидерланды).

Важным направлением в развитии на-
учной сферы стала интеграция в мировое 
научное пространство. Решился вопрос о 
переносе центрального офиса Между-
народного научно-технического центра 
(МНТЦ) из Москвы в Астану. Мини-
стерство высшего образования и науки 
будет расширять сотрудничество с меж-
дународными базами данных Springer 
и Elsevier и совместно с Национальной 
академией наук вести работу по выводу 

казахстанских научных изданий на меж-
дународный уровень.

Значительным стимулом для повыше-
ния качества научных работ и статуса 
ученого стали меры поощрения ученых 
со стороны государства. По поручению 
Президента РК размер Государственной 
премии в области науки и техники, в том 
числе за прорывные научные исследо-
вания и внедрение инноваций, будет со-
ставлять 100 тыс. долларов. Теперь эти 
премии будут носить имя аль-Фараби.

Одним из важных событий в науч-
но-образовательной сфере стало при-
нятие Правительством Республики Ка-
захстан Государственной программы 
развития образования и науки (ГПРОН). 
Документ разработан с учетом задач с 
2020-го по 2025 год и содержит целевые 
направления финансирования. Главными 
приоритетами при этом остаются про-
граммы, развитие науки, образования, 
повышение качества подготовки кадров. 
Стратегия идет в ногу с ранее приняты-
ми госпрограммами, направленными на 
повышение глобальной конкурентоспо-
собности Казахстана.

Интеллектуальное лидерство нации 
зависит от многих характеристик. И в 
первую очередь от качества высшего 
образования. Известно, что наука обо-
гащает образование новыми знаниями, 
разрабатывает новые, прогрессивные ме-
тоды обучения. Образование же служит 
источником, питающим науку молодыми 
кадрами. Решение многих проблем раз-
вития научной и образовательной дея-
тельности зависит от их эффективного 
взаимодействия.

В Казахстане основной задачей совре-
менного этапа интеграции науки и обра-
зования должна стать подготовка кадров 
для науки и высоких технологий. Тем бо-
лее до сих пор в промышленности респу-
блики очень острой проблемой остается 
недостаток инженеров-технологов и про-
ектировщиков по целому ряду современ-
ных наукоемких направлений развития 
производства. Не хватает работников по 
организации инновационной деятельно-
сти, научной и технико-экономической 
экспертизе, оценке и использованию 

интеллектуальной собственности, ком-
мерциализации научных разработок и по 
многим другим специальностям.

Значит, в будущем, несмотря на от-
дельные позитивные процессы в сфере 
науки, для осуществления широкомас-
штабных инновационных проектов тре-
буется широкий корпус высококвалифи-
цированных кадров, ученых-новаторов, 
создающих и генерирующих инновации. 
Усиливающийся дефицит специалистов 
требует эффективной и целенаправлен-
ной поддержки государства в области 
подготовки научных кадров для нацио-
нальной экономики.

Палки в колесах
Поскольку развитие науки определя-

ет уровень развития страны и ее эконо-
мическое благополучие, то закономерен 
вопрос: как же обстоят дела с наукой в 
Казахстане.

Как известно, доля наукоемкой продук-
ции и расходы на науку в общем объеме 
ВВП являются основными показателями 
экономики, основанной на знаниях. Поэ-
тому передовые государства наращивают 
свои расходы на научные исследования и 
разработки (НИОКР). Безусловным ли-
дером роста является Китай, за послед-
ние 15 лет удвоивший долю расходов на 
НИОКР (с 1,1 до 2,12% от ВВП). Тако-
го же темпа придерживается и пока еще 
отстающая по абсолютным показателям 
Турция – с 0,5 до 0,9% до ВВП. И это 
относится не только к развивающимся 
странам. Расходы на НИОКР продолжает 
настойчиво наращивать и ряд развитых 
государств мира, давно уже преодолев-
ших двухпроцентный рубеж таких затрат.

По данным академика М. Журинова, в 
большинстве стран с развитой экономи-
кой доля внутренних затрат на исследо-
вания и разработки составляет около 3% 
и более в общем объеме ВВП. К примеру, 
в Южной Корее – 5%, в Швеции – 3,8%, 
в Финляндии – 3,5%, в Японии – 3,44%, 
в США – 2,84%, в Германии – 2,5%. При 
этом расходы США на науку составляют 
около 40% от мировых расходов – 511 
миллиардов долларов. На втором месте 
располагается Китай – 451 миллиард 
долларов.

В Казахстане внутренние затраты на 
НИОКР в % от ВВП составляли: 2015 год 
– 0,17%, 2016 – 0,14%, 2017 – 0,13%. По-
сле кризисного для науки 2018 года, ког-
да объем финансирования опустился на 
самый низкий уровень – 0,12% от ВВП, 
в последние годы расходы на НИОКР 
постепенно увеличиваются, несмотря на 
дефицит государственного бюджета, вы-
званный финансовым и экономическим 
кризисом из-за пандемии КОВИД-19 в 
мире.

Согласно принятой в РК Стратегии ин-

дустриально-инновационного развития, 
объем финансирования НИОКР к 2025 
году должен достигнуть 1% от ВВП. Но 
много это или мало? Международный 
академический совет для развивающихся 
стран считает уровень финансирования 
НИОКР порядка 1,5% ВВП критическим, 
ниже которого о развитии науки не мо-
жет быть и речи. Мы не говорим об абсо-
лютных цифрах, тем более об опережаю-
щем развитии. Сравнивая казахстанские 
показатели с показателями других стран, 
отметим только, что в среднем страны 
– технологические лидеры – поддержи-
вают показатель наукоемкости ВВП на 
уровне 2,7-4,3%. При этом общий объем 
продаж высокотехнологичной продук-
ции, основанный на новейших научных 
разработках, на международном рынке 
составляет несколько триллионов долла-
ров.

Недофинансирование науки может 
стать вполне реальным препятствием 
для заявленного вхождения РК в число 
развитых стран, которые ни за год, ни за 
5 лет устранить не удастся. Об этом надо 
думать уже сегодня. Значит, в ближай-
шие годы эффективность исследований и 
разработок в Казахстане желательно при-
близить к уровню стран ОЭСР.

Научный ресурс любой страны, кро-
ме доли затрат на НИОКР, определяется 
другими факторами: долей бюджетных 
ассигнований в общих затратах государ-
ства; количеством специалистов, занятых 
в науке; числом международных премий 
за выдающиеся научные достижения; а 
также сложившимися историческими ус-
ловиями, такими, например, как общий 
культурно-образовательный уровень на-
селения, наличие специалистов и пре-
подавателей, носителей научных идей, 
традиций и ценного опыта.

Произведенные расчеты показали, что 
в нашей стране на один миллион насе-
ления приходится 662 ученых. Это в 4,3 
раза меньше, чем в России, и в 6,4 раза 
меньше, чем в США. Кроме того, в на-
стоящее время в сфере отечественной 
науки имеется ряд нерешенных и острых 
проблем. В частности, как показывают 
исследования академика Б. Жумагулова, 
идет падение кадрового потенциала ка-
захстанской науки ввиду оттока молодых 
и состоявшихся специалистов в высоко-
доходные отрасли бизнеса или миграции.

Ставка на инновации в конкурентной 
борьбе представляется наиболее пер-
спективной для современных зарубеж-
ных компаний. Не случайно такие ком-
пании, как IBM, Toshiba, Intel, Hitashi 
и другие, выбрали стратегию усиления 
конкурентоспособности за счет лидер-
ства в получении патентов в сфере на-
укоемких технологий. К сожалению, 
в Казахстане падает результативность 
научных исследований, сокращается ко-
личество подаваемых заявок на патенты 

и число выданных документов о защи-
те промышленной собственности. По 
выданным патентам произошло умень-
шение почти в 2 раза. Данная пробле-
ма вызвана отсутствием мотивации со 
стороны вузов на развитие собственных 
научных компетенций, так как основной 
доход они, в отличие от западных уни-
верситетов, получают от оказания обра-
зовательных услуг. Кроме того, наибо-
лее динамично развивающиеся секторы 
отечественной промышленности вы-
нуждены приобретать новые техноло-
гии за рубежом.

Видимо, можно согласиться с мнени-
ем президента НАН РК о том, что не 
было успешным наше вхождение в Бо-
лонскую конвенцию. Мы не сохранили 
традиционные для СНГ правила в под-
готовке научных кадров, а именно – тра-
диционную аспирантуру и докторанту-
ру, как другие страны СНГ. Следовало 
бы внедрить новые элементы в нужные 
положения из прежней системы. К тому 
же весьма затрудненным оказалось 
получение ученых званий PHD, ассо-
циированного профессора (доцента) 
и профессора. Это привело к заметно-
му сокращению научных работников и 
ППС в вузах.

Рашит КАРЕНОВ,
доктор экономических наук, 

профессор, академик
(продолжение следует)

Интеллектуальное лидерство страны
Системные преобразования последних лет в научной сфере Казахстана

Мировой опыт свидетельствует, что в XXI 
веке успех каждой страны в первую очередь 
будет определяться интеллектуальным 
лидерством нации. Возникает вопрос: что 
же входит в это понятие? Как правило, это 
качество человеческого капитала: лидерство в 
образовательной сфере, конкурентоспособность 
на мировом рынке труда, способность 
нации создавать уникальные технологии, 
интеллектуальная собственность, квалификация ее управленцев, высокая 
культура и, конечно же, социальная ответственность каждого гражданина 
перед обществом. Интеллектуальное лидерство означает эффективное 
управление интеллектуальными активами – знаниями, а в фокусе 
этого процесса оказывается способность к нововведениям, создающим 
стоимость для потребителей продукции и услуг. В практику входит 
формула «just in time knowledge» – «Знания точно в срок»!

КАРАГАНДИНЦЫ ВНОСЯТ 
ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ ВКЛАД В 
РАЗВИТИЕ КАЗАХСТАНСКОЙ 
НАУКИ. ТАК, ПО ИТОГАМ 
2022 ГОДА ЧЕТЫРЕ 
ПРЕПОДАВАТЕЛЯ ВУЗОВ 
КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
БЫЛИ ПРИЗНАНЫ ЛУЧШИМИ 
НАУЧНЫМИ РАБОТНИКАМИ 
ГОДА. ЕЖЕГOДНАЯ ПРЕМИЯ 
«ЛУЧШИЙ НАУЧНЫЙ 
РАБOТНИК» НАПРАВЛЕНА НА 
ПOДДЕРЖКУ И ПOОЩРЕНИЕ 
УЧЕНЫХ, ВНЕСШИХ 
ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ ВКЛАД В 
РАЗВИТИЕ НАУКИ И ТЕХНИКИ 
СТРАНЫ. МИНИСТЕРСТВО 
НАУКИ И ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ НАГРАДИЛО 
ИХ СВИДЕТЕЛЬСТВАМИ 
И ПРЕМИЕЙ В РАЗМЕРЕ 
2000 МРП. СРЕДИ НИХ 
-- ПРОРЕКТОР ПО 
СТРАТЕГИЧЕСКОМУ 
РАЗВИТИЮ 
КАРАГАНДИНСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ИМ. Е.А. 
БУКЕТОВА БАКЫТГУЛЬ 
ЖЕТПИСБАЕВА, ПРОФЕССОР 
КАФЕДРЫ ФИЗИКИ 
И НАНОТЕХНОЛОГИЙ 
ЭТОГО ЖЕ ВУЗА НИЯЗБЕК 
ИБРАЕВ, ПРОФЕССОР-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬ 
КАФЕДРЫ ГРАЖДАНСКОГО 
И ТРУДОВОГО ПРАВА 
КАРАГАНДИНСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ГУЛЖАЗИРА ИЛЬЯСОВА 
И АССОЦИИРОВАННЫЙ 
ПРОФЕССОР ШКОЛЫ 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
МЕДИЦИНСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА КАРАГАНДЫ 
АЛУА ОМАРОВА. 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 МАРТА 2023 ГОДА

28 марта 2023 года ушел из 
жизни Менлибаев Куралбай 
Несипбекович. Куралбай Не-
сипбекович работал в Академии 
«Bolashaq» с 2009-го по 2022 
год на должностях проректора 
по перспективному развитию 
(2009-2011 гг.), проректора по 
научной работе (2011-2013 гг.), 
ректора (2013-28.08.2022 гг.). 

Проработав в коллективе 13 
лет в качестве руководителя, 
Куралбай Несипбекович делал 
все возможное, чтобы коллек-
тив был стабилен, социально 
защищен. За годы работы он 
внедрил в Академии «Bolashaq» 
лучший передовой опыт вузов-
ской работы, придерживался 
стиля строгого наставничества, 
мотивировал сотрудников по-
вышать свой профессиональ-
ный уровень. 

Большое значение Куралбай 
Несипбекович уделял страте-
гическому развитию, открытию 
новых специальностей, разра-
ботке и включению в реестр 
образовательных программ, 
привлечению перспективных 
педагогов, увеличению доли 
иностранных студентов в об-

щем контингенте, развитию 
международного сотрудниче-
ства. Особое, трепетное отно-
шение Куралбая Несипбекови-
ча было к студентам, имеющим 
достижения в учебе, науке и 
спорте. 

Коллектив Академии 
«Bolashaq» выражает глубокое 
соболезнование родным и близ-
ким в связи с кончиной акаде-
мика Академии педагогических 
наук Казахстана, профессора 
Менлибаева Куралбая Несип-
бековича.           

МЕНЛИБАЕВ Куралбай Несипбекович

28 марта 2023 года ушел из 
жизни ассоциированный про-
фессор Карагандинского уни-
верситета имени академика 
Е.А. Букетова, кандидат фило-
софских наук, академик Ака-
демии педагогических наук Ка-
захстана Менлибаев Куралбай 
Несипбекович. 

Общий стаж работы Курал-
бая Несипбековича составлял 
более 45 лет. Свою трудовую 
деятельность он начал в 1974 
году учителем физического 
воспитания факультета со-
циальной педагогики Кара-
гандинского педагогического 
института физического воспи-
тания, затем работал старшим 
преподавателем, заведующим 
кафедрой плавания и ГТО, де-
каном факультета начальной 
военной подготовки, деканом 
социального факультета Кара-
гандинского государственного 
университета имени академи-
ка Е.А. Букетова, проректо-
ром по учебно-методическому 
объединению, проректором по 
перспективному развитию ЧУ 
«Карагандинский университет 
«Болашак», с 2013-го по 2022 
год работал ректором ЧУ «Ака-
демия «Bolashaq». С 2022 года 
трудился на факультете физи-
ческой культуры и спорта ас-
социированным профессором 
Карагандинского университета 
имени академика Е.А. Букетова. 

Более 40 лет Менлибаев К.Н. 
отдал научно-педагогической 
работе. Он занимал авторитет-
ное место среди отечественных 
и зарубежных ученых, активно 
поощрял исследовательскую 
работу молодежи, мотивируя 
студентов на достижение про-
дуктивных результатов, вос-
требованных политико-эконо-
мическими преобразованиями 
в стране. Многие воспитанни-
ки Менлибаева К.Н. отмечены 
грамотами и дипломами Мини-
стерства образования и науки 
Республики Казахстан. 

Ученым Менлибаевым К.Н. 
опубликовано более 90 ав-
торских научных работ, в том 
числе монографии и учеб-
ные пособия. Под его непо-
средственным руководством 
впервые разработаны Госу-
дарственные общеобразова-
тельные стандарты образова-
ния Республики Казахстан для 
специальностей «Социальная 
работа», «Социальная педаго-
гика», «Начальное военное об-
учение». На протяжении всех 
лет постоянно занимался по-
вышением профессиональной 
квалификации, а также являлся 
членом Совета ректоров Ре-
спублики Казахстан и Совета 
ректоров Центрально-Казах-
станского региона. 

В послужном списке Менли-
баева К.Н. множество наград: 
победитель социалистическо-
го соревнования, занесен на 
Доску почета Карагандинской 
области, отмечен знаком «По-
четный работник образования 
Республики Казахстан» и др. 

Коллектив Карагандинского 
университета имени академика 
Е.А. Букетова выражает глу-
бокие соболезнования родным 
и близким по поводу кончины 
Менлибаева Куралбая Несип-
бековича.           

Қарағанды қ., Лобода көш., 35а 
құрылысы мекенжайында орна-
ласқан «ҚарағандыЖылуСбыт»  
ЖШС тұтынушылар мен мүдделі 
тұлғалар алдында жылу энер-
гиясымен жабдықтау қызметін 
көрсету бойынша бекітілген 
тарифтік сметаның орындалуы 
туралы 2022 жылдың қорытын-
ды есебі өткізілетіндігі туралы 
хабарлайды.

Тыңдау  2023 жылдың  20 
сəуірінде сағат 16.00-де Қа-
рағанды қ., Лобода көш., 35а 
құрылысы мекенжайындағы ғи-
мараттың 2-інші қабатындағы 
акт залында сондай-ақ, кəсіпо-
рынның Instagram əлеуметтік 
желісі https://www.instagram.
com/kzs.kz/  парақшасы арқылы 
өткізіледі.

ТОО «ҚарағандыЖылуСбыт», 
находящееся по адресу: г. Кара-
ганда, ул. Лободы, строение 35а, 
сообщает о проведении отчета 
по итогам 2022 года перед по-
требителями и иными заинте-
ресованными лицами об испол-
нении утвержденной тарифной 
сметы по предоставлению ус-
луги снабжения тепловой энер-
гией.

Слушания состоятся 20 апре-
ля 2023 года года в 16 часов по 
адресу: г. Караганда, ул. Лобо-
ды, стр. 35а, здание ТОО «Қа-
рағандыЖылуСбыт», 2 этаж ак-
товый зал, а также на странице 
предприятия в социальной сети 
Instagram https://www.instagram.
com/kzs.kz/.            

МЕНЛИБАЕВ Куралбай Несипбекович

В связи с утерей считать недействительным пенсионное удо-
стоверение на имя Аитова Али Имаддиновича, выданное ДВД РК 
по Карагандинской области в 2015 году.           № 174

Извещение о проведении общего собрания участников
ТОО «Черниговский и К» на основании ст.ст. 42, 45 и 46 ЗРК 

«О товариществах с ограниченной и дополнительной ответственно-
стью» извещает о созыве внеочередного общего собрания участ-
ников товарищества.

Собрание созывается на 11.00 2 мая 2023 года по адресу: Караган-
динская область, Нуринский район, с. Кобетей, ул. Казахстанская, 
8, зд. конторы.

Предлагаемая повестка дня:
1. Подведение итогов уборочной кампании 2022 года;
2. Утверждение годовой финансовой отчетности за 2022 год;
3. Дарение долей участия в уставном капитале ТОО «Черниговский и К»:
1) Канапину А.М. – 0,24% доли уставного капитала ТОО «Чер-

ниговский и К», принадлежащей Тулеубаеву Данияру Бугыбаевичу;
2) Канапину А.М. – 0,09% доли уставного капитала ТОО «Черни-

говский и К», принадлежащей Тулеубаевой Манат Абзаловне;
3) Канапину А.М. – 0,20% доли уставного капитала ТОО «Черни-

говский и К», принадлежащей Одорскому Ивану Викторовичу;
4. Перерегистрация ТОО «Черниговский и К» ввиду изменения 

состава участников.
Порядок проведения собрания – очное, голосование – открытое.  № 99

После смерти Шалаевой Гульнар Калидолловны, умершей 17 де-
кабря 2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересо-
ванным лицам обращаться к нотариусу Динисламовой Минданье 
Гайнетдиновне по адресу: г. Сарань, ул. Джамбула, д. 67а. Телефо-
ны: 87014379918, 87085949202.             № 179

ОЮЛ «Ассоциация «Гражданский Альянс Карагандинской об-
ласти» и ОО «Ассоциация предпринимателей Карагандинской 
области» приносят искренние соболезнования исполнительному 
директору ОФ «Центр изучения и анализа общественных процес-
сов», религиоведу, члену информационно-разъяснительной груп-
пы по вопросам религии Карагандинской области Тлекбаеву Сери-
ку Куатовичу в связи с безвременной кончиной супруги 

ТЛЕКБАЕВОЙ Жибекуль.
Выражаем глубокие соболезнования нашему коллеге и другу

 с верой в лучшее завтра.           № 182

23 марта исполнилось 
70 лет со дня рождения 
одного из самых ярких 
футболистов в истории 
карагандинского футбола 
Николая Игамбердиева. 
Воспитанник «Шахтера» 
в 303 матчах в составе 
«горняков» забил 173 
мяча, вошел в число 
лучших бомбардиров 
Второй лиги чемпионатов 
страны. «Великолепный 
форвард с ярко 
выраженным голевым 
чутьем» – писал о нем 
известный казахстанский 
журналист Михаил 
Маркин.

Он начал заниматься футболом 
в группе подготовки «Шахтера» 
в 12 лет у заслуженного тренера 
Казахстана Анатолия Чудинова, 
воспитавшего в Караганде целую 
плеяду хороших игроков. В 1971 
году наши юноши произвели на-
стоящий фурор, впервые вышли в 
финал чемпионата СССР в Киеве 
с участием восьми лучших ко-
манд страны, заняв 4-е место. Ни-
колай Игамбердиев получил приз 
лучшего полузащитника.

На следующий год состоялся 
дебют в команде мастеров «Шах-
тера», талантливого молодого 
игрока приглашают в главную 
команду республики – «Кайрат», 
выступавшую в Высшей лиге. 
Сначала Николай выходил на поле 
за дублирующий состав, забив в 
матче против московского «Спар-
така» три мяча. Первую игру в ос-
новном составе провел 28 апреля 
1973 года в игре с ЦСКА, выйдя 
на замену во втором тайме. 

Во время службы в армии 
Игамбердиев провел два года в 

команде «Восток» из Усть-Ка-
меногорска. Возвратившись в 
родной «Шахтер», в первый 
же сезон становится лучшим 
бомбардиром, забив 16 мячей, 
радуя болельщиков яркой и ре-
зультативной игрой. В одном из 
матчей с «Мелиоратором» (Кы-
зыл-Орда) Николай забил четы-
ре гола, через три месяца в Пе-
тропавловске провел пять мячей 
в ворота местного «Авангарда». 
В чемпионате страны 1982 года 
во Второй лиге Игамбердиев в 
38 матчах забил 33 гола, в сред-
нем по 0,87 за игру. В том сезо-
не «горняки» под руководством 
старшего тренера, мастера спор-
та Серика Аширбекова стали по-
бедителями зонального турнира 

и вели спор в переходном турни-
ре за одну из путевок в Первую 
лигу. 

– Это был нападающий от Бога, 
– вспоминает о нем бывший капи-
тан «Шахтера» Петр Асылбаев.– 
Не обладая большими габарита-
ми, у него была отличная техника 
владения мячом. Николай всегда 
оказывался в нужное время в 
нужном месте, завершая атаку 
точным ударом. В команде его 
уважали не только как ведущего 
игрока, но и за человеческие каче-
ства, трудолюбие, порядочность, 
отношение к играм и трениров-
кам, он всегда был примером для 
молодых футболистов.

Свою спортивную карьеру 
лучший бомбардир «Шахтера» 

заканчивал в команде «Цемент» 
(Новороссийск) у бывшего трене-
ра нашей команды Арсена Найде-
нова. В последние годы работал в 
ДЮСШ «Черноморец», готовил 
резерв для команды мастеров, 
безвременно ушел из жизни во-
семь лет назад. Судьба отмерила 
ему всего 62 года…

Никита ТКАЧЕНКО
Фото из архива автора 

Қарағанды облысының мамандандырылған ауданаралық эко-
номикалық сотының 2023 жылғы 27 наурыздағы ұйғарымымен 
«Құлан-Көмір» ЖШС оңалту туралы іс бойынша іс қозғалды, БСН 
060840006761. Барлық сұрақтар бойынша мына заңды мекен-жайға 
хабарласуға болады: Қарағанды облысы, Қарағанды қаласы, Қазыбек 
би атындағы аудан, Молоков көшесі, құрылыс 100/10. 

Определением Специализированного межрайонного экономиче-
ского суда Карагандинской области от 27 марта 2023 года возбужде-
но производство по делу о реабилитации ТОО «Құлан-Көмір», БИН 
060840006761. По всем вопросам обращаться по юридическому адре-
су: Карагандинская область, город Караганда, район имени Казыбек 
би, улица Молокова, строение 100/10.               № 101

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Гроссмейстер атак 

КОМАНДА «ШАХТЕР». 
1978 ГОД. 
СТАРШИЙ ТРЕНЕР 
АРСЕН НАЙДЕНОВ. 
В ПЕРВОМ РЯДУ 
ВТОРОЙ СЛЕВА – 
Н. ИГАМБЕРДИЕВ. 
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Члены редколлегии: 
Заместитель главного 
редактора – С.А. Песнев 

Ответственный секретарь – 
А.Ф. Круглова
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., 
выданное Комитетом информации 
Министерства информации 
и коммуникаций РК

– Взрослые находятся в опре-
деленных рамках, зажатые сте-
реотипами, комплексами, зави-
сят от чужого мнения, – считает 
руководитель «Артмоделс» Да-
нияр Бисембаев. – Нас иногда 
переполняют страхи, стеснение, 
боязнь что-то сделать не так. Мы 
не свободны в отличие от детей, 
живем в рамках. Дети более сво-
бодны. 

Фотопроект «Рамка» – это от-
ношение к жизни и друг к дру-
гу. Одна из его задач – привлечь 
внимание наших современников 
к проблемам детей и подрост-
ков, дать представление о людях, 
способных на смелые фантазии и 
мысли. На выставке – более 130 
работ молодых людей от 13 до 18 
лет. Это разные взгляды, запечат-
ленные юными фотомастерами из 
Темиртау.

– Я не вгоняю детей в рамки, 
даю им полную свободу, – про-
должает Д. Бисембаев. – И еще 
важный момент: мы не стали да-
вать названия работам ребят. По-
тому что не захотели загонять в 

рамки зрителя. Здесь он сам уви-
дит и даст описание и название 
работам. 

Один из посетителей выставки 
– журналист Руслан Телегин. Он 
тоже увлекается фотографией и 
давно знаком с ее организатором. 

– Данияр всегда отличался ак-
тивностью, креативностью, – го-
ворит Руслан. – Я почему-то всег-
да думал, что он будет заниматься 
политикой. А когда несколько лет 
назад увидел в музее изобрази-
тельного искусства работы его 
учеников, представленные на 
конкурсе, у меня случился прият-
ный культурный шок. 

Зрители, которые пришли сюда, 
считают, что потенциал у авто-
ров фото весьма большой. Кто-
то из ребят практически готовый 
коммерческий фотограф, кто-то 
– будущий фотохудожник по на-
правлению «Художественная фо-
тография». 

Одна из учениц фотошколы – 
Екатерина Ткаченко. На выставке 
представлено восемь ее работ. 

– Самое полезное, что я вынес-

ла для себя за время посещения 
курсов, – это то, что нужно выхо-
дить за рамки, – признается Ека-
терина. – Когда я пришла в шко-
лу, ничего особо не знала, просто 
фотографировала и все. А Данияр 
Бахытбекович научил не бояться 
пробовать, не только в фотогра-
фии, но и в жизни. 

Ольга Квасова занимается в фо-
тошколе год. На выставке пред-
ставлено семь ее работ, в том чис-
ле одна из первых. 

– Вот это красная рыбка на жел-
том фоне, – показывает девуш-

ка. – Нам дали задание сделать 
яркую фотографию, и я налила 
в стакан воду, опустила рыбку и 
сделала снимок. Рыбка не постра-
дала, с ней все хорошо, – улыба-
ясь, добавляет Ольга. 

Еще одна ее работа, представ-
ленная на выставке, – два раз-
битых яйца разных цветов. По 
словам фотографа, посыл этой 
работы в том, что все мы внутри 
одинаковые, хоть и разные цве-
том. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

В Шымкенте прошла тради-
ционная республиканская олим-
пиада по общеобразовательным 
предметам естественно-матема-
тического направления для уча-
щихся 9-11 (12) классов. Цель 
интеллектуального состязания 
– пропаганда научных знаний и 
развитие у учащихся интереса к 
научной деятельности, а также 
создание необходимых условий 
для выявления одаренных детей. 
Олимпиада проходила в два тура: 
первый – теоретический, второй 
– практический. Старшеклассни-
ки демонстрировали свои знания 
по математике, физике, биологии, 
информатике, химии и географии.

Померяться силами приехали 
904 сильнейших школьника со 
всей республики – победители 
областных этапов. Честь Кара-
гандинской области защища-
ли 37 юных интеллектуалов из 
специализированных школ для 
одаренных детей – «Бiлiм-инно-

вация-лицеев», школ им. Нур-
макова и «Дарын», лицея № 2, 
а также школы № 32. Почти все 
они – опытные «олимпиадники», 
неоднократные победители ре-
спубликанских и международных 
конкурсов. Не подвели они наш 
регион и в этот раз – привезли 
домой две золотые, пять сере-
бряных и 12 бронзовых наград и 
грамоту. Отличились в физике, 
математике, информатике, химии, 
биологии и географии. 

Кроме того, трое участников 
уже могут не беспокоиться о сво-
ем будущем и о грядущем посту-
плении в вузы. Призом за победу 
в республиканской олимпиаде 
стали гранты на обучение в веду-
щих университетах страны. Так, 
одиннадцатиклассник школы-ли-
цея-интерната для одаренных 
детей им. Н. Нурмакова Рамазан 
Пердебай уже зачислен без сдачи 

ЕНТ в Казахстанско-Британский 
технический университет за свои 
знания в информатике. Выпуск-
ник школы № 32 Константин 
Азвездопуло сможет учиться в 
НАО «Торайгыров Университет» 
г. Павлодара благодаря достиже-
ниям в географии. А ученик 10 
класса «Бiлiм-инновация-лицей» 
№ 1 Шынгыс Койшибай зарабо-
тал грант в Аркалыкском педаго-
гическом институте имени И. Ал-
тынсарина Костанайской области 
за познания в химии.

Помимо этого, карагандинские 
вундеркинды показали, что они 
сильны не только в науках, но и 
физически. После интеллекту-
альных состязаний участникам 
олимпиады организовали спор-
тивные соревнования, где наша 
команда заняла первые места в 
футболе, волейболе, шахматах и 
тоғызқұмалақ. 

За призовые места и звание 
лучшего юмориста поборются 
все желающие – возрастных и 
других ограничений нет. Един-
ственное требование к участни-
кам – владение государствен-
ным языком. Фестиваль пройдет 

по двум номинациям: «Əзілге 
толы əңгіме» (формат stand up) 
и «Көңілді тапқырлар» (при-
ветствие, как в КВН). В первой 
будут соревноваться индивиду-
альные участники. Они высту-
пят в таких жанрах, как моно-

лог, стендап, анекдот, пародия, 
песня-шутка и т.п. Во второй 
номинации соперниками станут 
команды.

Строгое и справедливое жюри 
оценит не только чувство юмора 
конкурсантов, но и их актерское 
мастерство, сценическую куль-
туру, оригинальность образа и 
культуру речи. Под строгим за-
претом – плагиат и непристой-
ные шутки.

Насладиться веселой атмос-
ферой и посмеяться над свежи-
ми шутками можно будет в Доме 
дружбы. Начало – в 14.00.

Соб. инф.

25 марта в Караганде 
экоактивисты 
провели «Час Земли», 
приобщившись таким 
образом к самой 
массовой экологической 
акции, в которой 
принимают участие 
более 180 стран мира.

Ее суть – привлечь внимание 
общества к проблемам измене-
ния климата и приучить людей 
к бережному использованию ре-
сурсов Земли

Субботним вечером в ЭкоМу-
зее состоялась встреча, на кото-
рую собрались около 70 взрос-
лых и детей, неравнодушных к 
безопасности окружающей сре-
ды. Организаторы показали, как 
можно весело и интересно про-
водить время, не тратя при этом 
электроэнергию. Открыли ме-
роприятие просмотром темати-
ческих видео о том, как каждый 
человек может помочь создавать 
условия для гармоничного сосу-
ществования людей и природы.

Затем началось самое инте-
ресное. Гости ЭкоМузея рисова-

ли светом, играли в настольные 
игры, участвовали в мастер-клас-
сах – разучивали движения танца 
трайбл и создавали украшения 
из фетра. И все это в уютной по-
лутьме, подсвеченной фонарика-
ми и электросвечками.

Организаторы подготовили так-
же музыкальный концерт, на ко-
тором выступили карагандинская 
танцевальная группа TribalPro, 
музыканты Вадим Ким, Роман Тен 
и Стас Огородников. Дети вов-
леклись в творческую атмосферу 

и тоже спели, сыграли на флейте 
и даже станцевали брейк-данс. А 
еще были сладкий стол и компот.

Акция «Час Земли» в подоб-
ном формате проходит в Кара-
ганде уже двенадцать лет. Цель 
таких встреч – приучить об-
щество бережно относиться к 
природе. Ведь даже небольшие 
изменения в привычках помогут 
сохранить уникальное экологи-
ческое наследие Казахстана для 
будущих поколений.

Рабига САДВАКАСОВА

ЖАСТАР

Как рыбки в воде 

Заработали будущее
Светлана СВИЧ

Три образовательных гранта на обучение в лучших вузах страны 
получили школьники Карагандинской области. Они завоевали их, 
став победителями и призерами республиканской олимпиады 
по предметам естественно-математического направления. Всего 
же сборная нашего региона привезла домой 19 медалей разного 
достоинства и заняла третье место.

КОНКУРСЫ 

Приходите, посмеемся!

ЧЕСТЬ КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
ЗАЩИЩАЛИ  37 ЮНЫХ ИНТЕЛЛЕКТУАЛОВ 
ИЗ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫХ ШКОЛ 
ДЛЯ ОДАРЕННЫХ ДЕТЕЙ.

АКЦИИ

Куда тратить энергию

НА ВЫСТАВКЕ ПРЕДСТАВЛЕНО БОЛЕЕ 
130 РАБОТ МОЛОДЫХ ЛЮДЕЙ ОТ 13 
ДО 18 ЛЕТ.

Сандугаш САРСЕМБАЕВА

В Карагандинском областном музее изобразительного 
искусства открылась фотовыставка «Рамка». Свои работы 
на ней представляют юные мастера, которые занимаются 
в Темиртауской фотошколе для детей и подростков 
«Артмоделс». Для них это первое мероприятие в областном 
центре. 

1 апреля в Караганде пройдет областной смотровой 
фестиваль-конкурс юмористов имени Мартбека 
Токмырзы «Жымиясың сен неге?» Об этом сообщил 
организатор – областной научно-методический центр 
досуга и народного творчества.

«ЧАС ЗЕМЛИ» 
В ПОДОБНОМ 
ФОРМАТЕ 
ПРОХОДИТ В 
КАРАГАНДЕ УЖЕ 
ДВЕНАДЦАТЬ ЛЕТ. 


